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MAGNITUD ALCANZÓ LOS 6,4 GRADOS

A las 20:48 horas de este miércoles, un potente temblor remeció a todo  el 
territorio, generando un masivo corte de luz en varios sectores de La Serena, 
Coquimbo, Vicuña y Ovalle, dejando a más de 100 mil personas sin energía 
eléctrica. Respecto a otros daños, éstos habrían sido menores. 
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Se acercan las Fiestas Patrias y la gente ya está 
preparando los motores para vivir un “18 XL” en 
la Región de Coquimbo. Si bien todos los muni-
cipios alistan su parrilla programática para los 
días festivos, las pampillas son las que concitan 
la mayor atención de residentes y turistas.

Tanto la tradicional Pampilla de Coquimbo, co-
mo la de San Isidro en Vicuña y la de Punitaqui, 
tienen un factor en común este año: el humor. 
Las tres incluyeron en el show la presentación 
de un comediante nacional para hacer reír al 
público asistente. En los tiempos difíciles que 
se viven, es fundamental generar espacios para 
las risas y disfrutar de lo más simple de la vida. 
Se espera que la actuación de Bombo Fica y Che 
Copete sean los números más cotizados de las 
festividades patrias. 

Tal como lo había adelantado Diario El Día, ayer se confirmó 
al artista urbano Pailita para la Pampilla de Coquimbo, quien 
se presentará el lunes 18 de septiembre junto a Myriam 
Hernández, Onda Kings, Master Kumbia y el ganador de la 
Voz de Coquimbo.
De acuerdo a trascendidos, el intérprete de “Cora Roto”, 

“Parcera” y “Venga Pa´Acá”, se presentaría a eso de las 17:00 
horas en el escenario de la “Fiesta Más Grande de Chile” por 

motivos de seguridad. Y es que la organización del evento busca 
mantener bajo control las aglomeraciones que se puedan generar en 

torno al cantante, entendiendo la cantidad de público que acarrea. 

El humor siempre presente
Un show de tarde 

Los ausentes de la moción patria

Ayer se despachó a ley el feriado regional del 20 
de septiembre para las 15 comunas del territorio, 
lo que fue ampliamente valorado por autoridades, 
gremios productivos y fonderos. El visto bueno lo dio 
la Cámara de Diputados, donde estuvieron ausentes 
tres parlamentarios de la zona (motivos personales 
y de salud). Se trata de Juan Manuel Fuenzalida, 
Víctor Pino y Nathalie Castillo, quienes no fueron 
parte de la votación de la iniciativa. Sin embargo, los 
dos últimos festejaron de igual manera a través de redes sociales la noticia que le dará un gran 
impulso al turismo local. CEDIDA

PULSO REGIONAL

LO QUE DEBES SABER

A las 09:30 horas tendrá lugar la inauguración de la Cumbre Mundial de Astroturismo 
Vicuña 2023. La ceremonia da el puntapié inicial a una serie de actividades que la 
instancia internacional tiene preparada hasta el 9 de septiembre. 

Cumbre Mundial del Astroturismo 

A las 18:30 horas en el Colegio Pablo Neruda (Ex-Ruta 43 #8115, Pan de Azúcar) se 
realizarán nuevos talleres ciudadanos en el marco del proceso participativo en la 
elaboración del Plan de Desarrollo Comunal (Pladeco) de Coquimbo. 

Talleres ciudadanos en Coquimbo 

El canto valiente de Víctor Jara llega al Centro Cultural Palace a las 20:00 horas, a 
través de la obra “Víctor Trasciende”, primera obra del Núcleo de Autoría Escénica, en 
colaboración con el colectivo La Velocidad de la Luz. El ingreso al recinto es gratuito. 

“Víctor Trasciende” en el Barrio Inglés 

La municipalidad de Paihuano invita a todos su vecinos a ser parte de la gran inaugu-
ración del paseo histórico Balmaceda. La invitación es para las 19:00 horas en Calle 
Balmaceda S/N. 

Inauguración de paseo histórico en Paihuano 

Los semáforos de la intersección Larraín Alcalde con Las Higueras se apagarán en 
intervalos de 30 minutos desde las 09:00 y hasta las 17:00 horas. Esta acción está 
dentro del proyecto de Normalización e Integración de semáforos que ejecuta OUCT.  

Semáforos apagados en La Serena 

A las 10:00 horas en el estadio Francisco Sánchez Rumoroso se realizará un inédito 
remate de saldos para los sitios que no fueron adjudicados durante las subastas ante-
riores para la Pampilla de Coquimbo 2023.  

Remate de puestos para La Pampilla 

Reportero ciudadano Envíanos tus denuncias al +569 39444755

Bingo a beneficio de 
Nerys Cerda 

Bingo bailable para 
adultos mayores

El Liceo Gabriela Mistral de La Sere-
na hace un llamado a la comunidad 
educativa y amistades del estableci-
miento a participar del bingo solidario 
a beneficio de Nerys Cerda, estudiante 
de Primero Medio del establecimiento 
educacional quien padece de una  en-

cefalitis neurológica del nervio periférico. Lo recaudado ayudará a costear el transporte 
y el tratamiento médico de Nerys. La actividad está programada para el próximo 7 de 
octubre, a las 17:00 horas en el Club Deportivo “Estrella de Chile”, calle Esmeralda #611, 
Tambillos. 

Invitan a los adultos mayores y a la 
comunidad a participar del bingo bai-
lable “Pasamos Agosto”. La instancia 
se desarrollará el próximo sábado 9 de 
septiembre en las dependencias del 
Hotel Plaza La Serena (Av. Francisco de 
Aguirre #660). La entrada a la actividad 
tiene un costo de $10.000 e incluye once, orquesta en vivo y excelentes precios. 
Para todos los interesados que quieran disfrutar de una amena tarde, las entradas están 
a la venta en el salón de Belleza “Claudio Fausti”, ubicado en calle Cordovez #540, local  
116 de la Galería Buale en La Serena. 
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LA SERENA
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CIRCULACION Brasil 431.
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COQUIMBO 

Centro Impresor El Día Barrio Industrial, 

Calle Nueva Dos 1240. 

Fono (51) 2 200400

OVALLE 

Miguel Aguirre 109. 

Fono: (53)2 448271 - (53)2 448272-

Horario de atención lunes a viernes 

de 09:30 a 12:45 horas 15:30 a 18:00 horas.

Sábados de 10:00 a 12:00 horas.
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OPINIÓN

OPINIÓN

Mes de la 
Patria: oasis 
de unidad
Marcial Robledano Perucich

 La tradición lo confirma. Todos 
los años, en el mes de Septiembre 
se unen los corazones y el entu-
siasmo en las celebraciones pro-
pias del “18”. Surgen las ramadas, 
las empanadas, las cuecas, la 
elegante Parada Militar  y todo 
lo que hemos vivido desde niños, 
nuestros padres, abuelos, nuestros 
hijos y nuestros nietos. La fuerza 
de la chilenidad, se demuestra 
con entusiasmo y junto a noso-
tros. Muchísimos extranjeros se 
unen a estas celebraciones con 

entusiasmo, añorando lo que 
no sucede en sus países con 
los aniversarios patrios. Moros 
y cristianos compartimos estos 
escenarios  y las diferencias 
naturales se evaporan en el 
marco del mes patrio. Por eso se 
constituye en un oasis de unidad 
por una necesidad superior. 
Entendemos que esta año es 
mas difícil por las circunstan-
cias que estamos viviendo, de 
conocimiento público. Hay que 
tener claro que eso pasará y el 
calendario avanza inexorable-
mente en pos del 18 y su alegría 
anual. Es parte de nosotros. Es 
parte de Chile.

Encontré algunas frases de 
párrafos de nuestra Gabriela 
luego del término de la Segunda 
Guerra Mundial.

“Es necesario amar la paz hasta 
el rebose y ver por ella tanto 
como por el vaso de sangre que 
llamamos cuerpo, y es preciso 

saber que la Paz se confunde 
con el amor de Dios y en su 
Ley. Ella vale mas que todas 
las ciudades y las industrias y 
las operaciones comerciales”. 

Y más adelante escribe: “ Pero 
cuando en alguna parte del 
globo, ocurre que una patria 
se echa a la fiera sobre otra, 
entonces la palabra Paz se borra 
de la lengua de todas las gentes 
porque todos ven avanzar el 
fuego del bosque hasta sus 
casas. Si se cruzasen de brazos 
sólo ayudarían al quemador de 
patrias y al ladrón de libertad”. 

Mis queridos lectores, la his-
toria nos enseña que la Paz se 
obtiene cuando uno derrota 
al otro y por eso se impone, o 
cuando ambos, antes de la lid, 
reflexionan y ceden en pos de 
ella para el bien común. 

Pensemos mas allá de no-
sotros, pensemos en nuestros 
descendientes.

La expectación generada por un proyecto de la renunciada 
embajadora ante el Reino Unido (a materializarse en Chile vía 
una entidad sin fines de lucro), confirma el interés ciudadano 
en cuestiones de política exterior. Mientras algunos insisten 
que se trata de temas delicados (a manejarse en reserva), en 
tanto son asuntos que involucran recursos y/o servicios fiscales, 
esa rama del quehacer del gobierno está expuesta al escrutinio 
popular. Atrás quedaron los años en los que la Cancillería era 
-por default- el servicio mejor evaluado.

Es claro que el criterio de la ex embajadora no fue el mejor: 
patrocinar desde Londres un proyecto de financiamiento regional 
en un ámbito vinculado a su propio interés profesional, no estaba 
en las instrucciones para su misión diplomática. 

La percepción general -correcta o no- es que pudo tratarse de 
un negocio privado y, tal vez, en el contexto de lo que ahora se 
llama el mecanismo de las fundaciones, de una estratagema 
para financiar al partido político que auspició a la ex embajadora. 
Mientras eso no se demuestre, no es así.

El incidente ha distraído la atención Canciller, quien reconoció 
que el episodio se originó en la inexperiencia de la ex funciona-
ria. El problema es que la circunstancia ha dado pie para que 
recordar impasses de otros embajadores de la administración 
Boric, todos destacados en capitales de importancia para la 
política, el comercio y la cooperación del país. Todos, al igual 
que la ex representante en Londres, sin experiencia diplomática 
o internacional previa (ergo, inexperiencia).

Así, el origen del problema se relaciona con el mecanismo para 
la designación de quienes tienen el privilegio de representar al 
país en el exterior. Subsidiariamente, también en la designación 
del personal diplomático de carrera, encargado de asesorar a 
los embajadores.

Respecto de lo primero, la evidencia aconseja que, en el marco 
de la nueva Constitución, el Senado vuelva a tener la facultad 
de pronunciarse sobre la idoneidad de quienes tendrán la repre-
sentación de los intereses de Chile.  Sin afectar en lo principal 
la facultad del Presidente de la República para nombrar a sus 
embajadores, el Senado debería tener voz respecto de las ap-
titudes de los designados.

Sobre lo segundo, el Canciller ha revelado que nuestra Embajada 
en Londres ya atraviesa por dificultades de convivencia entre sus 
miembros (una suerte de virus propio de la Cancillería). Se sabe 
que en años recientes embajadores en lugares tan importantes 
como Canadá y Francia han sido cambiados por, precisamente, 
problemas de convivencia con los subalternos. Preocupante.

El impasse de la ex embajadora en nada beneficia nuestra 
imagen internacional, ni menos nuestra relación bilateral con 
el Reino Unido. 

Para cualquier país con intereses globales, la designación 
de su embajador en ese país es relevante. Para Chile también 
debería serlo.

Dr. Jorge G. Guzmán
Exdiplomático
Académico de la Universidad Autónoma

Embajadores y 
embajadas

EDITORIAL

El despido de funcionarios de la salud tras 
el término de la Alerta Sanitaria por covid-19 
se ha tomado la agenda en los últimos días. 
Si bien se entiende que los contratos a ho-
norarios que se firmaron en la emergencia 
lleguen a su fin, la desvinculación de más de 
300 trabajadores dejará un vacío importante 
en el sistema de salud pública de la Región 
de Coquimbo.

Los hospitales y la Atención Primaria de Salud, 
que han sido pilares fundamentales en la lucha 
contra la pandemia, se verán inevitablemente 
perjudicados con la disminución de personal. 
La experiencia adquirida por los profesionales 
durante la crisis sanitaria es invaluable, y 
su presencia es esencial para mantener un 
sistema de salud robusto y eficiente.

Es responsabilidad de la autoridad reconocer 

esta realidad y tomar medidas para mitigar 
los impactos negativos de estos despidos. 
Esto podría incluir la revisión de contratos, la 
búsqueda de alternativas de financiamiento y 
la priorización de la contratación de personal 
necesario para mantener la calidad de la 
atención médica en la zona. 

La pandemia ha dejado claro que la salud 
pública es un pilar fundamental de cualquier 
sociedad, y debemos aprender de esta ex-
periencia para fortalecer nuestro sistema en 
lugar de debilitarlo. La inversión en recursos 
humanos y la valoración de los trabajadores 
de la salud son pasos cruciales en esta direc-
ción. Es de esperar que se le de una pronta 
respuesta a los dirigentes que han alzado 
la voz por este inquietante escenario en los 
últimos días. 

No debilitar el sistema 
La pandemia ha dejado claro que la salud pública es un pilar 

fundamental de cualquier sociedad, y debemos aprender de esta 
experiencia para fortalecer nuestro sistema en lugar de debilitarlo.
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MOP logra un preacuerdo para retomar 
obras del futuro hospital de La Serena

POR AHORA LA INICIATIVA SEGUIRÁ DETENIDA 

Fue durante una sesión de la Comisión de Obras Públicas 
del Senado en donde la secretaria de Estado, Jéssica 
López, dio a conocer que lograron acercar posiciones 

con la empresa concesionaria encargada de construir el 
futuro recinto de la capital regional, para incorporar más 
metros cuadros, lo que debería confirmarse a fines del 

mes de septiembre.

Por cerca de dos horas sesionó la 
Comisión de Obras Públicas del Senado, 
instancia que contó con la presencia 
las ministras del MOP, Jéssica López, 
y de Salud, Ximena Aguilera, junto a 
parlamentarios, autoridades y el gremio 
médico de la zona, en donde abordaron 
la situación del nuevo hospital de La 
Serena, cuyo desarrollo y la cons-
trucción de las obras se encuentran 
suspendidos. 

Cabe recordar que esto se debe a 
que el proyecto del establecimiento 
se licitó para un metraje menor a lo 
que se había considerado original-
mente desde el Ministerio de Salud. 
Por tal motivo, el gobierno, a través 
del Ministerio de Obras Públicas, llevó 
adelante diversas conversaciones con 
la empresa concesionaria Acciona para 
ir modificando el contrato e incorporar 
más superficie, alcanzando ya un pre 
acuerdo con la compañía.

Durante su exposición, la ministra 
López explicó las razones por las cuales 
hace casi seis meses se suspendió la 
ejecución del contrato del Hospital 
de La Serena. “Se licitó por parte del 

MOP un hospital con metraje distinto 
a lo que había solicitado el Ministerio 
de Salud, razón por la cual tuvimos 
que sentarnos a conversar con la 
concesionaria para que modificara 
el contrato”.

“Hoy se encuentran suspendidas 
las actividades y obligaciones re-
lacionadas con el desarrollo de los 
proyectos definitivos y la ejecución de 
las obras, con el objeto de incorporar 
más metros cuadrados al proyecto.  
Esta modificación esperamos poder 
firmarla antes del 30 de septiembre, 
cuando se cumple el plazo de los 
seis meses que nos dimos”, agregó 
la titular del MOP.

En esa línea, la ministra de Salud, 
Ximena Aguilera sostuvo que “no-
sotros vemos con mucha esperanza 

las negociaciones que ha hecho el 
Ministerio de Obras Públicas, de ma-
nera de poder retomar las obras hasta 
el momento que termine este periodo 
de seis meses que se dio de pausa 
para, justamente, ver los problemas 
que estaban surgiendo respecto al 
diseño del hospital”.

Por su parte, el delegado presidencial 
Rubén Quezada, quien viajó hasta 
Valparaíso para estar presente en 
la comisión, señaló que “existe un 
consenso transversal de las distintas 
fuerzas políticas, hay un compromiso 
del gobierno que se hace cargo de las 
dificultades, que escucha a las orga-
nizaciones sociales, al Colegio Médico 
y que es posible entregar soluciones 
a las problemáticas”. 

“Se están acercando las posiciones 

y esperamos tener un acuerdo con la 
concesionaria y que se retome al más 
breve plazo su conducción, el diseño 
y posteriormente la construcción”, 
agregó Quezada.

El delegado participó además en 
una sesión especial en la Cámara de 
Diputados en donde se dio cuenta de 
las gestiones para consolidar dicho 
arreglo contractual y así, ir materiali-
zando una obra que tendrá un impacto 
positivo en la salud del territorio, al 
incrementar en más de un 100% la 
oferta de camas del actual hospital, 
que hoy cuenta con 284 unidades.

Cabe recordar que el recinto contará 
con 15 pabellones, 85 box de consultas 
médicas, dentales y clínicas y 6 salas 
de parto integral, incorporando nue-
vas especialidades como cardiología 
infantil, traumatología y medicina 
reproductiva, entre otras, incremen-
tando también el recurso humano 
tanto clínico como administrativo.

Una vez finalizados los encuentros, 
Christian Vargas, director del Servicio 
de Salud Coquimbo, afirmó que re-
tornan a la región contentos. “Esto,  
porque el esfuerzo y la voluntad de 
cada uno de los actores para poder 
llegar a una solución lo más rápido 
posible y contar con el nuevo Hospital 
de La Serena en los próximos años, 

Franco Riveros B. / La Serena

@eldia_cl

“Hoy se encuentran sus-
pendidas las actividades y 

obligaciones relacionadas con 
el desarrollo de los proyectos 
definitivos y la ejecución de 
las obras, con el objeto de 

incorporar más metros cua-
drados al proyecto”

Jéssica López
MINISTRA DEL MOP

“Llevamos meses advirtiendo 
que el diseño que había entre-
gado Salud en el gobierno an-
terior para el nuevo hospital 

de La Serena, se había queda-
do corto, y que era necesario 

aumentar la superficie”

Matías Walker
SENADOR DE LA REGIÓN

“Existe un consenso trans-
versal de las distintas fuerzas 
políticas, hay un compromiso 

del gobierno que se hace 
cargo de las dificultades, que 
escucha a las organizaciones 
sociales, al Colegio Médico y 
que es posible entregar solu-
ciones a las problemáticas”

Rubén Quezada
DELEGADO PRESIDENCIAL

“Se nos ha dado la noticia que 
efectivamente, en el caso del 
hospital de La Serena, ya es-
tán prácticamente acordadas 

las diferencias que habían 
con la concesionaria y antes 
de fin de mes vamos a tener 

la respuesta definitiva en 
términos de cuando comen-

zarían las obras”

Sergio Gahona
SENADOR DE LA REGIÓN

“Los equipos técnicos siguen 
trabajando en lograr contar 
con el mejor hospital, que La 

Serena y la región de Coquim-
bo requiere y merece para los 
próximos 50 años, junto con 
el complejo hospitalario de 

Coquimbo, el futuro Hospital 
Provincial de Illapel y el CDT 
del Hospital de La Serena”

Christian Vargas
DIRECTOR DEL SERVICIO DE SALUD

Zona de debates
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ha rendido sus frutos”. 
“Los equipos técnicos siguen tra-

bajando en lograr contar con el mejor 
hospital, que La Serena y la región de 
Coquimbo requieren y merecen para los 
próximos 50 años, junto con el complejo 
hospitalario del Hospital de Coquimbo, 
el futuro Hospital Provincial de Illapel 
y el CDT del Hospital de La Serena, 
que ya es una realidad”, puntualizó.

APOYO TRANSVERSAL AL AVANCE 

Como una buena noticia calificó en 
tanto, Matías Walker, senador de la 
región, lo informado por la ministra 
del MOP. “Se llegó a un preacuerdo 
para aumentar la superficie del futuro 
hospital de La Serena. Recordemos que 
nos juntamos con el Colegio Médico, 
con Oncomamás, con la Agrupación de 
Padres de Niños Oncológicos, y llevamos 
meses advirtiendo que el diseño que 
había entregado Salud en el gobierno 
anterior para el nuevo hospital de La 
Serena, se había quedado corto, y que 
era necesario aumentar la superficie. Por 
ejemplo, no estaban contemplados los 
sillones de quimioterapia para niños en 
la futura atención oncológica infantil”.

“Esperamos que ahora se firme el 
acuerdo y pueda seguir adelante el 
proceso de licitación del nuevo hospital, 
con la superficie que La Serena y la 
Región de Coquimbo merecen para 

este centro” añadió.
Por su parte, el senador Sergio Gahona 

comentó que son “positivas las noticias 
que tuvimos en la Comisión de Obras 
Públicas, a la cual convocamos a las mi-
nistras de Salud, al MOP, Concesiones 
y autoridades regionales, para hablar 
precisamente de las concesiones de 
hospitales y los problemas que hay 
con los contratos y el inicio de obras, 
que son materias que preocupan a la 
ciudadanía”. 

“Se nos ha dado la noticia que efec-
tivamente, en el caso del hospital de 
La Serena, ya están prácticamente 
acordadas las diferencias que habían 
con la concesionaria y antes de fin 
de mes vamos a tener la respuesta 
definitiva en términos de cuando 
comenzarían las obras”, sostuvo.

El senador Gahona destacó que “esto 
nos da una suerte de tranquilidad, por 
lo que agradecemos la participación 
y las respuestas de los ministerios de 

Obras Públicas y de Salud, así como 
también las demandas del Colegio 
Médico y de todos los actores relevantes 
en esta materia. Estamos avanzando 
y creo que es un importante paso y 
nos parece adecuado que el gobierno 
comience a cerrar este proceso de una 
vez por todas, por la tranquilidad de 
todos los ciudadanos de la Región de 
Coquimbo, especialmente de aquellos 
que se verán beneficiados por este 
nuevo hospital”.

Por su parte, Fernando Carvajal, presi-
dente del Colegio Médico de La Serena, 
quien anteriormente había revelado 
las falencias que tenía el proyecto, 
destacó que las observaciones que 
se habían planteado han podido ser 
recogidas en gran medida. “Además, 
vemos confiados de que efectiva-
mente podamos seguir avanzando y 
tener finalmente para la comunidad 
de la región un hospital que pueda 
dar respuesta efectiva a todas sus 
necesidades y que además no se vea 
postergado por la caída del proyecto”.

En tanto, el diputado Ricardo 
Cifuentes afirmó que “esto a no-
sotros nos hace confiar mucho en 
que estamos recuperando el camino, 
estamos recuperando el tiempo que 
habíamos perdido y derechamente 
vamos a poder empezar a construir 
nuestro hospital en los próximos meses 
como corresponde”. 

La Comisión de Obras Públicas del Senado contó con la presencia de la titular del MOP y de 
Salud, además de representantes de la zona.

CEDIDA
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Cámara de Diputados aprueba declarar 
feriado regional el 20 de septiembre

INICIATIVA CONTÓ CON RESPALDO TRANSVERSAL

El proyecto de ley obtuvo 113 votos a favor, 5 en 
contra y 14 abstenciones. De esta manera, la zona 
suma un nuevo día de celebraciones patrias. Sin 

embargo, parlamentarios de la región plantearon que 
es importante que esta fecha quede como un feriado 

permanente.

Es oficial. Durante la jornada de 
ayer miércoles la sala de la Cámara 
de Diputadas y Diputados aprobó y 
despachó una nueva ley de feriados 
regionales, la cual, declara festivos el 
día 8 de septiembre de 2023 para la 
Región de Antofagasta, con motivo 
de la fiesta religiosa de la Virgen de 
Guadalupe de Ayquina, y el día 20 de 
septiembre de 2023 para la Región 
de Coquimbo, por la realización de la 
Fiesta de La Pampilla de Coquimbo. 

La iniciativa, que contó con un 
respaldo transversal en el Congreso 
Nacional con 113 votos a favor, 5 
en contra y 14 abstenciones, marca 
un hito en el reconocimiento de las 
tradiciones locales y la valoración de 
la cultura regional.   

De esta manera, las celebraciones 
de Fiestas Patrias en la zona se ex-
tenderán por cinco días; desde el 16 
al 20 de septiembre, periodo que 
coincide con la programación de la 
“Fiesta más grande de Chile”, que 
en el día de ayer confirmó su parrilla 
de artistas completa (ver página 13).

 

VALORACIÓN DE LA DECISIÓN 

Hace unos días, el diputado Daniel 
Manouchehri, se reunió con el minis-
tro de la Segpres, Álvaro Elizalde, la 
ministra del Interior, Carolina Tohá y 
el ministro de Hacienda, Mario Marcel, 
para gestionar la concreción de este 
proyecto de ley. Para ello, unió vo-
luntades con parlamentarios como 
Carolina Tello y Nathalie Castillo del 
PC, Ricardo Cifuentes (DC) y Marco 
Antonio Sulantay (UDI). 

“Es una buena noticia para toda la 
gente de la Región de Coquimbo. Es 
un día más de descanso para la fami-
lia, pero además es un día que podrá 
aprovechar la gente que trabaja en el 
comercio y el turismo. Esta fecha va 
a permitir que la gente pueda ir a La 
Pampilla, que luego de 4 años vuelve 
a celebrarse en gloria y majestad”, 
destacó el diputado Manouchehri.

De la misma manera, la diputada 
Carolina Tello valoró la aprobación del 
proyecto en la Cámara Baja. “No sólo 
reconoce el valor patrimonial de las 
celebraciones de Fiestas Patrias en la 
región. Precisamente, en la comuna 
de Coquimbo, el valor que el 20 de 
septiembre tiene para esta fiesta, 
permitirá contar con un día más para 
rubros tan relevantes como el turístico 

y gastronómico, entre otros”, explicó. 
“Estamos felices de poder dar esta 

noticia a trabajadores y trabajadoras 
de la región que podrán descansar  
y podrán disfrutar de unas Fiesta 
Patrias en un día tan especial junto a 
sus familias y seres queridos”, agregó. 

UN FERIADO PERMANENTE  

Por su parte, el diputado UDI, Marco 
Antonio Sulantay espera que, a futuro,  
el 20 de septiembre sea declarado 
como un feriado permanente en la 
región, tomando en cuenta razones 
históricas. 

“Todos los documentos señalan  

que el día 20 de septiembre llegaron 
las noticias de la independencia de 
Chile a nuestra región y en el caso 
de Coquimbo, en forma espontánea,  
la gente se apersonó en la pampilla 
para poder celebrar. Además de ser 
feriado, además de activación econó-
mica también podría tener una razón 
histórica, que yo creo que podríamos 
comenzar a defender en el futuro para 
poder tener un feriado permanente 
el día 20 de septiembre en nuestra 
región”, detalló. 

Una postura que también compar-
te el senador Matías Walker, quien 
apuntó a la inyección de recursos 
para emprendedores como uno de 
los beneficios de este feriado. 

“Queremos que este sea el feriado 
regional permanente en la Región de 
Coquimbo. Recordemos que cada 
región va a tener sus propios feriados 
regionales. Yo creo que va a ser una 
inyección de recursos muy importante 
para pequeños emprendedores, y me 
refiero al turismo, a los alojamientos, 
a las cabañas, a la hotelería, a todo 
el comercio que está en torno a la 
fiesta de La Pampilla de Coquimbo, 
pero también a las fiestas que se 

desarrollen en las 15 comunas de la 
región”, precisó.     

UNO PARA CADA REGIÓN  

A raíz del debate que se ha generado 
por declarar feriado un día especifico 
en algunas regiones, el ejecutivo 
anunció que, en los próximos días, se 
presentará un proyecto que permitirá 
establecer un día festivo en todas 
las regiones del país. La norma está 
inspirada en una propuesta anterior 
de la ex presidenta Michelle Bachelet 
y en otras mociones. 

El proyecto de ley busca unificar la 
regulación de los feriados regionales 
estableciendo un procedimiento para 
su declaración para que cada gobierno 
regional  pueda declarar un día como 
feriado local. 

Cinco
Días se extenderán las celebracio-
nes en La Pampila de Coquimbo, 

fiesta que, el día de ayer, confirmó 
su parrilla completa de artistas.

Parlamentarios 
de la zona 
plantean que 
sería impor-
tante declarar 
el 20 de sep-
tiembre como 
un feriado 
permanente 
en la región 
con motivo 
de las cele-
braciones 
patrias. 
LAUTARO CARMONA

DANIEL MANOUCHEHRI
DIPUTADO DE LA REGIÓN DE COQUIMBO. 

Es un día más de 
descanso para la 
familia, pero además 
es un día que podrá 
aprovechar la gente 
que trabaja en el 
comercio y el turismo”

Paula Garviso / Región de Coquimbo

@eldia_cl
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menos lo van a hacer en un sector 
tan extenso como el que quieren 
implementar. Además, se desconoce 
que dice la autoridad marítima. Hay 
un informe, que lo tenemos, que 
muestra el trabajo de navegación de 
esa zona, la que está muy recurrida 
por todo el sector, tanto la pesca 
artesanal como la industrial”.

-Las autoridades indicaron que esta 
media no restringirá actividades. 
¿No cree esto posible?

“Si no se van a restringir activi-
dades, entonces para qué vamos a 
crear un área protegida, si no va a 
restringir nada. Digamos las cosas 
por su nombre, aquí se nos está 
engañando. Si vamos a plantear un 
tema de conservación, que mejor que 
nosotros, los pescadores, podamos 
estar involucrados, que somos los que 
queremos que el producto se man-
tenga en el tiempo y que somos una 
actividad sustentable y certificada. 
Esto a diferencia de lo que dicen en el 
informe técnico, donde aparecemos 
como amenaza, cuando realmente 
nuestra actividad es sustentable, 
limpia y transparente. Nos llama 
profundamente la atención respecto 
a esto y no estamos de acuerdo a lo 

que plantea el seremi”.
-¿ Qué podrían haber aportado 

como gremio?
“La responsabilidad que tiene el 

sector pesquero es muy importante, 
dando seguridad alimentaria. Nuestra 
tarea como pesca industrial es proveer 
de alimentos del mar a gran parte de 
la población del país. Si nos quieren 
restringir de esta manera no lo pode-
mos hacer. Aquí en la zona, el sector 
crustacero llegamos a más de 3 mil 
personas, las que serán afectadas 
por esta medida. Es un tema muy 
complejo y lo que más nos molesta 
es que no hemos sido considerados y 
nos enteramos por la prensa. Además 
se nos evalúa con antecedentes muy 
añejos y que son estudios realizados 
por ONGs,  que son ambientalistas 
y tienen otro norte”.

-¿Se siente, como han dicho los 
pescadores artesanales, al medio 
de una disputa entre la minera 
Dominga y ambientalistas?

“Nosotros no estamos defendiendo 
intereses de otras personas, por-
que nuestra preocupación es por 
el sector pesquero. Necesitamos 
trabajar, pescar y proteger nuestros 
caladeros históricos. Hemos hecho 

La creación de un Área Marina Costera 
Protegida de Múltiples Usos (AMCP-
MU) en el Archipiélago de Humboldt, 
la cual comprende la zona costera 
del sur de la Región de Atacama y 
el norte de la Región de Coquimbo, 
sigue generando múltiples  reacciones.

Entre ellas la de Osciel Velásquez, 
presidente de la Sociedad Nacional 
de Pesca, Sonapesca, quien sostuvo 
que, como pescadores industriales se 
han sumado a sus colegas del gremio 
artesanal porque esta medida tomada 
para la zona de La Higuera es una 
amenaza para ambas actividades.

El también dirigente de los crusta-
ceros de la región señaló que están 
preocupados con lo que dijo el seremi 
de Medio Ambiente, Leonardo Gros, 
en cuanto a que esta medida no per-
judicaría a los pescadores, “cuando 
todos saben que no es así”, aseveró.

-¿ Siguen pensando que se les 
dejó de lado en esta una discusión ?

“Así es, además que la información 
que utilizaron para su aprobación es 
añeja, pues se habla del año 2006 
y 2016. Es un informe técnico que 
incluso habla del colapso de algunos 
recursos, lo que es muy falso, además, 
que está siendo dirigido por algunas 
ONGs. Nosotros sí somos regulados y 
creemos en lo que dice su actual ley 
de pesca, nuestros comités científicos 
y de manejo. Nosotros estamos muy 
claros que tenemos que cuidar estos 
recursos, todos estamos en pos de 
una conservación, pero nos molesta 
que seamos ninguneados por las 
autoridades correspondientes al no 
consultarnos”.

-¿Entonces rechazan totalmente 
esta medida de aprobar un Área 
Marina Costera Protegida de 
Múltiples Usos?

“Queremos manifestar que estamos 
en total desacuerdo con esta área 
marina por muy de múltiples usos 
que podemos realizar. No la pode-
mos aceptar cuando va a haber un 
consejo o un comité de gobernanza, 
que no será integrado por gente del 
sector pesquero. Eso nos preocupa. 
Reiteramos que sus informes son 
todos añejos”.

-Pero esto permitirá una mayor 
protección a un lugar de importante 
biodiversidad marina.

“Hace años que existe una zona de 
restricción que hay alrededor de las 
islas, un sector de conservación. Pero 
hoy día nadie es capaz de vigilarlo, 

esta actividad toda la vida y cada uno 
defiende su negocio, lo mismo que 
los ambientalistas que defienden el 
suyo. Queremos que la ciudadanía 
evalúe. Es muy lindo decir, conser-
vemos el mar prístino de Chile, pero 
¿quién se hace cargo de la seguridad 
alimentaria?”

-¿Qué medidas están evaluando 
al respecto?

“Estamos viendo un recurso de 
protección con todas las fuerzas. 
Vamos a defender nuestros derechos 
históricos, tanto la pesca artesanal 
como industrial, pues hoy están siendo 
vulnerados y no lo vamos a dejar pasar. 
Hemos hecho esfuerzos por mantener 
nuestra actividad sustentable y por 
mantener nuestra flota, y creemos 
que, de esta manera como hicieron 
las cosas, no está bien”.

-¿Todavía piensan en solicitar la 
salida del seremi Leonardo Gros?

“Cuando vemos que el seremi de 
Medio Ambiente está desvirtuan-
do nuestro accionar, nos preocupa. 
Sentimos que este tema no se ha 
abordado bien y no se han puesto 
todas las cartas arriba de la mesa. 
Pensamos que no está nada claro y 
transparente. El informe técnico de 
la declaratoria habla de amenazas y 
los primeros que aparecemos es el 
sector crustacero, pero los estudios 
son del 2006, y ya están obsoletos. 
Hace más de 10 años que nosotros 
estamos certificados, por eso debe-
mos hablar bien las cosas. No se nos 
escucha y se dejan llevar por unas 
ONG de posiciones radicales”.

-Pero esto se puede entender 
como que están defendiendo el 
proyecto Dominga.

“No. Dominga se preocupará de 
defenderse ella misma. Nos preocu-
pamos de nosotros, pues cada uno 
ve como se defiende ante estos ata-
ques. Sentimos que esta área marina 
está de más. Existe una protección 
en todas las islas y no corresponde 
decretar esta área marina para todas 
las actividades”.

-¿Siguen pensando en tomar ac-
ciones legales?

“Nos vamos a defender como corres-
ponde. Estamos consultando a varios 
estudios de abogados para ver cómo 
nos defendemos bien, pues no pode-
mos dejar que se nos ataque de esta 
manera. La gente entienda que es muy 
fácil hablar de conservación cuando 
los afectados no son escuchados y 
se nos evalúa con información que 
no corresponde por ONGs radicales. 
Nosotros somos líderes en economía 
circular y sentimos que vamos con 
la verdad”.

“No somos escuchados y se nos evalúa 
con información de ONGs radicales”

 OSCIEL VELÁSQUEZ, PRESIDENTE DE LA SOCIEDAD NACIONAL DE PESCA

El representante de la pesca industrial de crustaceros 
de la zona asegura que la aprobación del Área Marina 
Costera Protegida de Múltiples Usos no fue consultada 

a su gremio ni tampoco a sus colegas artesanales. 
Además, aseguró, se utilizó un estudio que reúne datos 

ya obsoletos.

LAUTARO CARMONA

Lionel Varela Á. / La Serena

@eldia_cl
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Cuartel móvil reforzará patrullajes en 
El Peñón tras reclamos de vecinos

SE MANIFESTARON POR CERCA DE CUATRO HORAS EN EL SECTOR

Según cifras de Carabineros, y en el marco del Plan de Recuperación de Espacios Públicos, 
en el centro de Coquimbo se ha logrado disminuir en un 31% los delitos.

LAUTARO CARMONA

Durante la tarde del pasado martes, un grupo de 
habitantes de dicha localidad rural de Coquimbo 

protestaron por distintos hechos de violencia de los que 
dicen ser víctimas, como robos y portonazos, y que se 
repetirían casi a diario. Desde Carabineros informaron 

que aumentarán las fiscalizaciones en el lugar.

Cansados de tantos robos y de per-
cibir una sensación de inseguridad en 
el pueblo, un grupo de vecinos de El 
Peñón, decidieron manifestarse en la 
Ruta D-51, que conecta Coquimbo con 
Andacollo, para hacer sentir su malestar.  

Patricia Notte, presidenta de la Junta 
de Vecinos de El Peñón, explicó que uno 
de los motivos de la protesta, además de 
los asaltos y portonazos, es que están 
pidiendo una reunión con el delegado 
presidencial, Rubén Quezada, para 
llegar a un acuerdo y contar, así, con un 
retén de Carabineros en dicho sector.

“Esto se está tramitando hace 10 
años, en donde se compró un terreno 
pero no les gustó y lo que necesitamos 
es poder tener una reunión para llegar 
a acuerdos y ver otras alternativas, ya 
que tenemos en vista otro sitio. Pero 
para eso tenemos que hablar con las 
autoridades si están de acuerdo o no”, 
afirmó la dirigente.

Consultada si habían tenido respuestas 
de las autoridades, dijo que, por ahora, 
ninguna. “Ese es el problema, porque la 
vez pasada cuando teníamos el terreno, 
vinieron arquitectos y Carabineros de 
Santiago a medir y ver si se acomo-
daba, y habían dado una autorización 
al municipio para que lo compraran. Y 
así lo hicieron, pero después señalaron 
que no servía y ahí quedó”.

“Por tal motivo, nos manifestamos 
porque necesitamos la presencia del 
delegado presidencial pero nunca llegó, 
estuvimos cerca de cuatro horas en 
la protesta, y llegaron personas de El 
Manzano y de todos los alrededores 
porque todos estamos viviendo una 
situación crítica en el pueblo por la 

delincuencia”, agregó. 
La dirigente dio a conocer que “esto 

pasa porque nosotros dependemos de 
Tierras Blancas y no alcanza para cubrir 
todo lo que está pasando, porque ese 
sector es grande y también ocurren 
situaciones, porque esto no es sólo en 
El Peñón sino que a nivel país. Y cuando 
Carabineros llega los delincuentes ya 
se han escapado y por eso nosotros 
necesitamos en terreno un retén”.

“Sé que no es de un día para otro esto, 

pero por lo menos que pongan una 
garita con algunos Carabineros para 
que tengamos una mayor sensación 
de seguridad”, recalcó.

Notte adelantó que en caso que no 
tengan respuestas seguirán con las 
manifestaciones, “pero ya serán más 
grandes”, afirmó, “porque pensamos 
hacerlo en la carretera a Ovalle. Pero 
espero que tengamos algunas respues-
tas del delegado presidencial porque 
lo llamamos y no contestaron”. 

Al respecto, desde la Delegación 
Presidencial señalaron que han tenido 
un trabajo coordinado con la Unión 
Comunal de juntas vecinales rurales de 
Coquimbo para abordar este tema, y que 
está siendo evaluado por Carabineros 
desde su normativa. Además, hicieron 
un llamado a realizar las denuncias 
para focalizar los recursos en lugares 
prioritarios.

UNIDAD MÓVIL REFORZARÁ 
PATRULLAJES

EL capitán Arturo Obregón, subco-
misario de Tierras Blancas, señaló que 
“sabemos lo que significa para los 
vecinos tener un cuartel policial cerca, 
pero también hay que entender que 

la seguridad no la hacen los edificios, 
sino las personas”. 

“Por ello, hemos reforzado nuestros 
despliegues en el sector, marcados 
por una prevención activa mediante 
más fiscalizaciones. Además, desde 
este miércoles, estamos aumentan-
do nuestra presencia a través de un 
cuartel móvil, que patrullará por los 
distintos sectores rurales que abarca 
la Subcomisaría Tierras Blancas todas 
las tardes”, sostuvo.

El subcomisario comentó que “los 
carabineros de Tierras Blancas estamos 
comprometidos con la seguridad de 
todos nuestros vecinos, y seguiremos 
trabajando de manera profesional, en 
base a la presencia, el diálogo y dis-
tintas estrategias policiales que nos 
permitan contribuir a la tranquilidad 
de los vecinos”.

RECUPERACIÓN DE ESPACIOS

Por su parte, el mayor José Ramírez, 
comisario de la Segunda Comisaría 
de Coquimbo, señaló que, producto 
de distintos procedimientos, se lo-
graron requisar 171 armas blancas, 
los que han derivado en la detención 
de cerca de 90 personas. “Entonces, 
no es menor lo que se ha hecho en 
acciones preventivas que están de 
forma permanente y diaria, las que 
han permitido también incautar más 
de 60 armas de fuego”.

En cuanto al Plan de Recuperación 
de Espacios Públicos, detalló que en 
el centro se logrado disminuir en un 
31% los delitos, cifra que aumenta a 
un 46% en el Parque O’Higgins, tras 
diversas intervenciones. 

PATRICIA NOTTE
PRESIDENTA DE LA JUNTA DE VECINOS 
DE EL PEÑÓN

Sé que no es de un 
día para otro esto, 
pero por lo menos que 
pongan una garita con 
algunos Carabineros 
para que tengamos 
una mayor sensación 
de seguridad”

Franco Riveros B. / Coquimbo

@eldia_cl

MUNICIPALIDAD DE LOS VILOS
ALCALDÍA

FE DE ERRATAS PUBLICACIÓN DIARIO EL DÍA DE FECHA 
05/09/2023, PÁGINA 16 SOBRE LLAMADO A CONCURSO 
DE ANTECEDENTES PARA PROVEER CARGOS VACANTES 
EN LA PLANTA MUNICIPAL

DONDE DICE: DECRETO N°1911, DEL 4 DE SEPTIEMBRE 
DE 2023

DEBE DECIR: DECRETO N°1912, DEL 4 DE SEPTIEMBRE 
DE 2023

Las bases se pueden descargar en el siguiente link: 
https://www.munilosvilos.cl/?p=54497

CHRISTIAN GROSS HIDALGO
ALCALDE

MUNICIPALIDAD DE LOS VILOS
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Unos 150 funcionarios de la salud serían 
despedidos en la conurbación

EN LA REGIÓN SERÁN DESAFECTADOS ENTRE 350 Y 450

Algo más de 700 trabajadores Covid hay en la región, de los cuales, unos 350 podrían ser 
desvinculados tras el término de la emergencia sanitaria.

LAUTARO CARMONA

Se trata de trabajadores 
y trabajadoras que 

fueron requeridos por la 
emergencia sanitaria por 

covid-19, la que terminó 
el 31 de agosto. Aunque 

se anunció que las 
desvinculaciones serán 

paulatinas, dirigentes 
del sector señalan 

que buscarán que sus 
contratos se extiendan, 

especialmente por la falta 
de personal. 

De acuerdo a cifras que manejan 
dirigentes de la salud, serían entre 
350 y 450 los llamados “trabajadores 
Covid”, los que ingresaron a trabajar 
principalmente a los hospitales de la 
región por la emergencia sanitaria - que 
terminó el 31 de agosto pasado - y que 
serán despedidos entre septiembre y 
diciembre de este año en la región.

Se trata de trabajadores y trabaja-
doras que según informó el Ministerio 
de Salud, que serán desafectados de 
manera desescalada entre los meses 
de septiembre y diciembre del presente 
año, aunque los representantes de 
los gremios como la Fenats buscan  
que se extienda la estadía de estas 
personas en los recintos de salud, ya 
que consideran que son necesarias para 
atender la alta demanda hospitalaria.

El presidente regional de la Federación  
Nacional de Trabajadores de la Salud, 
Mauricio Ugarte, aseguró ayer que 
“lo que buscamos es que haya una 
prolongación de sus contratos y pue-
dan permanecer en nuestro sistema 
atendiendo la falta de recurso humano 
estructural que tenemos los servi-
cios de salud. Hay que dar cuenta 
también del crecimiento de nuevos 
servicios, nuevos requerimientos que 
tiene la demanda de atención de 
la población y que, perfectamente, 
se podría reconvertir este recurso 

humano en otras áreas. Pero eso 
implica necesariamente un estudio 
y también un marco presupuestario 
que lo respalde”, señaló el dirigente.

Consultado si ya se estaban ma-
terializando esos despidos, Ugarte 
explicó que en el Hospital San Pablo 
de Coquimbo y en otros, estaban en 
fase de notificación a quienes even-
tualmente van a ser desvinculados.  
“En este proceso de desescalada que 
ha  señalado el ministerio ha habido 
algunos servicios que están en proceso 
de notificaciones. Además, hay una 
orden del ministerio de adelantar a 
septiembre las notificaciones de des-
vinculaciones”, expresó el dirigente. 

De acuerdo a las cifras que maneja 
Ugarte, sólo en los hospitales de la 

conurbación serán notificados 172 
funcionarios, de los cuales 78 corres-
ponderían al Hospital de Coquimbo 
y 74 a La Serena.

PREOCUPACIÓN PARLAMENTARIA

El senador Daniel Núñez, manifestó 
su preocupación por lo que está ocu-
rriendo, asegurando que son cerca de 
7 mil trabajadores y trabajadoras que 
se está anunciando serían desvincu-
lados en todo el país, y en el caso de 
la Región de Coquimbo “tenemos más 
de 350. Toda esta incorporación ha 
sido clave para mejorar la capacidad 
de poner a disposición camas críticas, 
para agilizar las gestiones en materia 
de entregar atención hospitalaria. A 
nosotros nos parece que el Gobierno 
debe hacer un esfuerzo por  mantener 

a estos funcionarios y no desvincu-
larlos”, afirmó. 

Según Núñez, uno de los caminos 
posibles para evitar esto, es que se 
la mantención de los funcionarios se 
financie a través del plan especial que 
se está anunciando para la reducción 
de las listas de espera, porque  “tener 
personas que ya llevan cerca de dos 
o tres años trabajando en hospitales 
públicos los hace mucho más eficientes 
y productivos que despedirlos ahora y 
recontratarlos entre el mes de enero 
y marzo. Así que vamos a pedirle al 
Ministerio de Salud y al Ministerio de 
Hacienda que no se ejecuten estos 
despidos”, subrayó.

Una situación que preocupa en los 
gremios de la salud es el caso del 
Hospital de Illapel donde se tiene 
contemplado, en primera instancia,  
el despido de 15 trabajadores, lo que 
significaría quedar sin camas críticas 
en funcionamiento.

SERVICIO DE SALUD

Consultado el Servicio de Salud 
Coquimbo sobre las cifras oficiales de 
los funcionarios que serán finiquitados, 
declinaron entregar datos oficiales, 
indicando que no están autorizados 
desde el Ministerio de Salud para 
otorgar esa información.

El director de dicho servicio, Christian 
Vargas, aclaró eso sí, que no se des-
vinculará a todos ahora.

“Para nuestra red de Salud Pública 
regional, el plan de desescalada de 
trabajadores honorarios Covid no 
significa que la totalidad de las con-
trataciones de personal de refuerzo 
que se incorporaron para enfrentar la 
pandemia terminará en este momento, 
ya que hemos estado trabajando in-
tensamente para realizar este proceso 
de forma paulatina y progresiva”. 

En ese sentido, Vargas subrayó que, 
a nivel país, se ha realizado una impor-
tante reasignación de recursos para 
lograr mantener a 6.000 trabajadores 
honorarios hasta fin de año.

MAURICIO UGARTE
PRESIDENTE REGIONAL DE LA FENATS

Son unas 350 
personas que pudieran 
verse afectados en su 
permanencia laboral 
de un total de 759 
trabajadores Covid 
que tenemos en la 
región”

DANIEL NÚÑEZ
SENADOR

A nosotros nos parece 
que el Gobierno debe 
hacer un esfuerzo 
por mantener a estos 
funcionarios y no 
desvincularlos”

Siete
Mil funcionarios de hospitales 

contratados en todo el país por 
la emergencia sanitaria serán 

finiquitados entre septiembre y 
diciembre.

Óscar Rosales Cid / La Serena

@eldia_cl
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REMATE
Ante Tercer Juzgado de Letras La Serena, calle Rengifo 240, en juicio ejecutivo, 
Rol Nº 1540–2023, caratulada “BANCO DE CRÉDITO E INVERSIONES 
con URIBE PEREDO, AMANDA PAZ”, se rematará el próximo 26 de septiembre 
de 2023, a las 10:00 horas, inmueble consistente en el DEPARTAMENTO Nº 
11, 1º PISO, EDIFICIO MONTEGRANDE, DERECHO DE USO Y GOCE                          
EXCLUSIVO DEL ESTACIONAMIENTO Nº 103, CONDOMINIO PORTAL LA 
FLORIDA, II ETAPA, AVENIDA LAS PARCELAS UNIVERSIDAD DE LA SERENA 
Nº 816, ubicado en la comuna de LA SERENA.     El dominio se encuentra 
inscrito a nombre del referido deudor a fojas 6.241, Nº 4.382, del Registro de 
Propiedad del Conservador de Bienes Raíces de  La Serena, correspondiente al 
año 2.016; por el mínimo de $54.402.551.-   El precio se pagará de contado, 
en plazo de tres días desde la subasta. Todo postor, para tomar parte de la 
subasta, deber rendir caución por un valor equivalente al 10% del mínimo                    
establecido para la subasta, en vale vista DEL BANCO DEL ESTADO a la orden 
del Tribunal. Bases y antecedentes en Secretaría del Tribunal. La Serena, treinta 
y uno de Agosto de dos mil veintitrés.

ERICK BARRIOS RIQUELME
SECRETARIO SUBROGANTE

REMATE

4°Juzgado Civil Santiago, Rol C-36875-2018 “Banco de Chile con Iberti”, 
remátese el 3 de octubre 2023, 13:15 horas, el Departamento N° 13 del 
Bloque 1, y el uso y goce exclusivo del Estacionamiento N° E 3, ubicado en el 
Polígono 7,8, 1, 0, 9, 7, Condominio Paseo de La Marina, ubicado en Ruta 5 
Norte Kilometro 445 N° 4.000, Sector Las Tacas, Coquimbo y derechos de 
dominio uso y goce que corresponden al terreno y demás bienes comunes, 
inscrito a fojas 800, Nº 441, Registro de Propiedad año 2013 Conservador 
Coquimbo. Mínimo posturas $156.253.653.- Remate se realizará por                      
videoconferencia, plataforma Zoom. Será carga de los interesados disponer de 
los elementos tecnológicos y de conexión necesarios. Interesados deberán 
rendir garantía mediante vale vista endosable a la orden del 4° Juzgado Civil de 
Santiago, equivalente al 10% del mínimo, entregarlo materialmente en el                    
tribunal, ubicado en Huérfanos 1409, 2° piso, hasta las 13:00 horas del día 
hábil anterior a la fecha de remate y enviar al correo electrónico                                             
jcsantiago4_remates@pjud.cl copia digitalizada del vale vista y de la cédula 
de identidad de quien participará en la subasta, indicando nombre completo del 
postor y correo electrónico hasta las 14:00 horas del día hábil anterior a la fecha 
de remate. Enlace de conexión por videoconferencia se remitirá a quienes hayan 
cumplido con la entrega del vale vista y el envío del correo. Precio subasta se 
pagará al contado a través de cupón de pago en Banco Estado o depósito 
judicial en la cuenta corriente del tribunal dentro de 5° día hábil siguiente a la 
fecha remate. Demás antecedentes. Secretario.

Juan José Lazcano Ruiz
Secretario PJUD

Veinticinco de agosto de dos mil veintitrés.

Crimen ocurrido en el sector de El 
Romero sería por un ajuste de cuentas

INVESTIGAN A PRESUNTO AUTOR QUIEN DISPARÓ CON UNA PISTOLA 9 MILÍMETROS

A este delito registrado este martes, se sumó otro 
hecho de sangre: el asesinato de un hombre por parte 

de una mujer en Los Vilos. Al respecto, la Policía de 
Investigaciones indicó que, hasta la fecha, se han 
registrado 37 crímenes, de los cuales el 30% aún 

se encuentran sin resolver. Para ello, se estableció 
un equipo compuesto por funcionarios de diversas 

secciones de la institución con el propósito de fortalecer 
las indagaciones.

Una serie de disparos rompieron, 
el pasado martes, la tranquilidad 
de los habitantes de El Romero, en 
La Serena.

Esto, luego de que en el sector de 
Colinas de El Romero una camione-
ta fuera abordada por un vehículo, 
desde cuyo interior se propinaron 14 
disparos en contra del ocupante de 
la camioneta, de 47 años de edad,  
provocándole su muerte. 

Según información que pudo recabar 
El Día, el motivo del crimen podría 
deberse a un ajuste de cuentas, ya 
que la víctima tendría antecedentes 
penales.

El autor de los disparos se habría 
cruzado con su vehículo delante de 
la camioneta, impidiendo su avance, 
disparando en al menos 14 ocasio-
nes, de las cuales 10, dieron en la 
camioneta, y al menos, una de las 
balas, en el pecho del conductor.

Asimismo, se pudo establecer que 
las balas percutadas corresponderían 
a una pistola 9 milímetros. 

En ese contexto, el jefe de la Brigada 

de Homicidios de La Serena, José 
Cáceres, sostuvo que se entrevistó 
a cercanos de la víctima y se están 
periciando cámaras con la finalidad 

de poder identificar a los posibles 
autores.

“Estamos trabajando en conjunto 
con el Ministerio Público y con la 
oficina de análisis de la prefectura 
policial y realizando cruce con di-
ferentes unidades de la PDI, para 
identificar a los culpables. Respecto 
a los antecedentes, no es oportuno 
entregarlos en esta etapa para el éxito 
de la operación”, señaló el oficial.

Cáceres corroboró que la víctima 
presentaba varias detenciones a 
su haber, por lo que no se descarta 
ninguna hipótesis.

“Estamos viendo varias líneas 
de investigación y no se descarta 
que pueda ser ajuste de cuentas. 
Vamos a utilizar todas las técnicas 
de investigación y se trabaja para 
identificar y posicionar a los autores 
del ilícito”, afirmó. 

En tanto, los vecinos del sector 
sostienen que desde hace un tiempo 
en la localidad de El Romero existe 
temor por el aumento de la venta de 
droga en algunos lugares.

“La situación es bien compleja. En 
el último tiempo han llegado personas 
ajenas al pueblo y otros jóvenes de 
acá quienes han encontrado que la 
forma más fácil de ganar plata es 
con la droga. Esperemos que esto no 

37
Crímenes se han registrado en la 
Región de Coquimbo en lo que va 

del año. 

JOSÉ CÁCERES
 JEFE DE LA BRIGADA DE HOMICIDIOS 
DE LA SERENA

Estamos viendo 
varias líneas de 
investigación y no se 
descarta que pueda 
ser ajuste de cuentas, 
vamos a utilizar 
todas las técnicas de 
investigación y se 
trabaja para identificar 
y posicionar a los 
autores del ilícito”

Lionel Varela Á. / La Serena

@eldia_cl
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NOTIFICACIÓN
FOJA: 90 .- noventa .-
NOMENCLATURA : 1. [47]Cumpl. Sent. c/citación
JUZGADO : 2º Juzgado de Letras de la Serena
CAUSA ROL : C-3243-2020
CARATULADO : PRYLANT LTDA/MINERA CARMEN SPA
La Serena, veintiocho de Junio de dos mil veintitrés 
Proveyendo la presentación de fecha 26 de junio de 2023 folio 124.
Como se pide, con citación.
Notifíquese por cédula.
En La Serena, a veintiocho de Junio de dos mil veintitrés, se notifica por el estado 
diario, la resolución precedente.

Nora Cecilia Rojas Nogerol Juez PJUD

E X T R A C T O  

MINISTRO DE FE DEL TRIBUNAL

J.L (3 ) DE LA SERENA RIT V-136-2023, “ AGUILERA” ; 

por SENTENCIA DE 28 DE JUNIO DE 2023, se declara 

interdicción definitiva por demencia de Aída Rosa 

Jamett Valencia, RUN N° 6.201.651-5, quedando 

privada de la libre administración y/o disposición de sus 

bienes, designándose curador general, legítimo y definitivo 

a su hija doña Carolina Andrea Aguilera Jamett, RUN 

N° 13.633.051-9, debiendo proceder a formación de 

inventario solemne.

E X T R A C T O  

NATALIA INÉS TAPIA ARAYA.
FECHA: 25/04/2022

Ante el Primer Juzgado de Letras de La Serena, en causa Rol 

V-279-2021, caratulada “ GAJARDO”, se ha declarado por 

sentencia firme de 27 de octubre de 2021, la interdicción definitiva 

de don CRISTIAN ANTONIO FREDES GAJARDO, R.U.N 

17.194.704-9, domiciliado en El Maitén N° 1731 , Hacienda El Pino, 

La Serena, privándose de la libre administración de sus bienes y 

designándose como curadora definitiva a doña SANDRA DEL 

CARMEN GAJARDO FERNÁNDEZ R.U.N 8.678.932-9, 

Secretaria (s ) del Primer Juzgado de Letras de La Serena.

escale más allá”, señala una vecina 
del sector. 

La mujer, quien aseveró que ubica 
a la familia del fallecido, prefiere no 
emitir ninguna opinión al respecto.

“Por respeto a sus hermanas e 
hijos prefiero no opinar. Ellos deben 
estar muy dolidos. Pero al parecer 
no andaba en muy buenos pasos”, 
señaló la habitante de El Romero, 
quien aseguró que a la hora en que 
ocurrió el hecho muchas personas 
transitaban por el sector y que pudo, 
algunas de las balas, haber alcanzado 
a un inocente.

“Varias personas cuentan qué pa-
saron sólo minutos antes o después 
de los disparos, por lo que pudo haber 
sido una tragedia. Estas personas no 
piensan en que pueden dañar a un 
inocente”, aseveró.

37 HOMICIDIOS EN 
LO QUE VA DE AÑO

Según cifras de la Policía de 
Investigaciones, con los homicidios 
ocurridos el martes en El Romero y 
durante la madrugada de este miér-
coles en Los Vilos (ver recuadro), en 
la zona ya se registran 37 crímenes 
en lo que va del año.

Al respecto, el jefe de la Brigada 
de Homicidios de La Serena, José 
Cáceres, sostiene que el 69% de 
estos crímenes, es decir 24, se en-
cuentran con sus autores en prisión 
preventiva.

Además, el funcionario policial 

mos acontecidos en la Caleta de 
Coquimbo y el sector de La Florida 
en La Antena.

“Tenemos un alto grado de efec-
tividad y el resto de las investi-
gaciones están en desarrollo, por 
lo que estamos trabajando con el 
Ministerio Público con varias unida-
des especializadas para identificar 
y posicionar a los imputados para, 
una vez identificados,  tramitar las 
órdenes de detención con el tribunal 
competente”, señaló el oficial.

Cáceres afirma que, según los an-
tecedentes que manejan, la mayoría 
de los crímenes se producen por 
rencillas producto de la ingesta de 
alcohol, seguido por los ajustes de 
cuenta por drogas, riñas, robos, y 
femicidios y parricidios.

“Estamos trabajando y no vamos 
a parar hasta que no se tenga la 
mayor la cantidad de los delitos 
de esta naturaleza con los autores 
identificados y en prisión preventiva”, 
agregó el oficial. 

A su vez, Cáceres descartó que 
tengan poco personal para realizar 
las investigaciones, ya que el mando 

regional se ha preocupado de po-
tenciar esta unidad para cubrir las 
necesidades del Ministerio Público.

En cuanto a los lugares donde se 
han cometido los crímenes, Elqui 
lidera con 23, seguido por Limarí, 
con 10 y cerrando Choapa con 4.

TRABAJO DE MINISTERIO PÚBLICO

Respecto a los homicidios aún 
sin autor conocido, el fiscal regio-
nal, Adrián Vega, manifestó que la 
Fiscalía mantiene en progreso todas 
las investigaciones. 

“Están activas y en desarrollo ac-
tualmente. Si bien hay causas con 
imputados ya detenidos y formaliza-
dos, persiste aún cierta cantidad de 
causas sin imputados detenidos. Nos 
ocupamos en la tarea de continuar 
el desarrollo de las diligencias, pero 
también en el desafío de revisar una, 
otra, y otra vez, la información que 
emana de las mismas. Es tarea del 
Estado en su conjunto y de los es-
fuerzos de las diversas instituciones 
dar esta respuesta, sobre todo, a los 
familiares de las víctimas”, explicó. 

Según información de la Policía de Investigaciones, de los 37 crímenes que van en el año, al 
menos 24, tienen a sus autores en prisión preventiva. 

LAUTARO CARMONA

ADRIÁN VEGA
FISCAL REGIONAL

Nos ocupamos en la 
tarea de continuar 
el desarrollo de 
las diligencias, 
pero también en el 
desafío de revisar 
una, otra, y otra vez, 
la información que 
emana de las mismas”

Un impactante hecho se registró en la Ruta 5, cuando un joven de 28 años perdió la 
vida tras ser apuñalado mientras caminaba, a la altura de la localidad de Pichidan-
gui, en la comuna de Los Vilos.
La víctima fue encontrada con varias heridas cortopunzantes, desatando una rá-
pida respuesta de las autoridades locales, movilizándose la policía y los servicios 
de emergencia en un amplio despliegue que dio como resultado la detención de 
una mujer que, presuntamente, sería la autora de este trágico suceso. La Policía 
de Investigaciones (PDI) quedó a cargo de las diligencias del caso.  
“Los oficiales en conjunto con los peritos del Laboratorio de Criminalística Regional 
realizaron el trabajo científico-técnico en el sitio del suceso por instrucción de la 
fiscalía de Los Vilos”, indicó el subprefecto José Cáceres, jefe de la Brigada de 
Homicidios de la PDI La Serena. 
La identidad de la víctima no ha sido revelada aún, pero se sabe que contaba con 
tan sólo 28 años de edad.
“La víctima, debido a la gravedad de las lesiones en su cuello, falleció en el Hospi-
tal de Coquimbo. La imputada, de 42 años, fue puesta a disposición del Juzgado 
de Garantía de Los Vilos para su control de detención y formalización”, explicó el 
detective.
Cabe señalar que la policía está llevando a cabo la respectiva investigación para 
esclarecer los motivos detrás de este violento ataque y determinar alguna eventual  
relación entre la víctima y la detenida.

Crimen número 37 en la región

agrega que otros dos autores es-
tán completamente identificados, 
pero prófugos, aunque con órdenes 
de detención.

En contraste, Cáceres agrega que 
el 30% de los homicidios, es decir 
11, se encuentran aún en etapa de 
investigación, entre ellos los últi-
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“Hay que renovar 
el sistema de 

libros, lo que se 
enseña y el cómo”

ALIX ANSON, PROFESORA EXPERTA EN LECTOESCRITURA

LAUTARO CARMONA

En entrevista con diario El Día, 
Alix Anson, profesora experta en 
el Programa de Enseñanza de la 
Lectoescritura Alfadeca, explicó los 
detalles de este sistema de enseñanza 
aplicado en  alumnos de primero y 
segundo año básico, cuyo objetivo 
es enseñarles a leer.

La profesional, de nacionalidad 
británica, explicó que el programa 
fue creado por la Fundación Sara 
Raier de Rassmuss hace cinco años 
y, actualmente, se aplica en varios 
colegios del país.

-¿Cómo nace este programa y 
cuáles son los objetivos primarios 
que tiene?

“Nace en 2018 en las escuelas de 
Cerro Navia, porque la Fundación Sara 
Raier de Rassmuss estaba trabajando 
ahí con varias escuelas, con círculos 
de apoyo entre los docentes. Pero los 
dueños de la fundación vieron que 
había una necesidad de lectoescritura 
más que nada, porque si no sabes 
leer, ¿cómo puedes aprovechar la 
escolaridad de tu escuela y de tu 
vida también? Entonces, me contra-
taron para venir, visité las escuelas y 
vimos cómo podíamos ayudar a los 
estudiantes a conocer las letras de 
una forma muy entretenida. Con una 
imagen que coincide con la forma 
de la letra para vincularlos, se hace 
un nexo desde el principio de cómo 
funciona la letra, qué sonido tiene, 
vinculándolo con la memoria visual. 
Lo que pretendemos como fundación 
es que todos los niños de primero y 
segundo básico puedan leer a fines 
del segundo básico”.

-¿Esto se aplica en co-
munas precarias por la 
mala educación que hay 
en esos lugares?

“Yo creo que es una mez-
cla de todo. En promedio, 
el 90% de los estudian-
tes que atendemos como 
fundación, se encuentran 
en vulnerabilidad. Creo 
que también se trata de tomar una 
decisión de hacer las cosas un poco 
distintas y ofrecer una nueva coope-
ración de cómo se puede aprender y 
cómo podemos utilizar mucho más 
los recursos que tenemos. Entonces, 
las palabras de ‘alta frecuencia’ (pa-
labras usadas más comúnmente en 
la lengua castellana) normalmente 
no se usan tanto en Chile, pero son 
muy útiles para formar un banco de 
riqueza”.

-Luego de cinco años, ¿qué re-
sultados ha dado este programa?

“De momento han sido muy buenos, 
a pesar que tuvimos una pandemia  y 
con todos los desafíos que tuvimos. 
Un 59% de los alumnos de primero 
básico de todas las escuela pudieron 
leer, pero queremos crecer a un 60%, 

70%, u 80%, porque después de la 
pandemia estamos muy orgullosos de 
esto, ya que, aunque tuvimos tantos 
desafíos, hemos logrado bastante y 
también hemos visto estudiantes con 
necesidades educativas especiales 
profundas que han podido leer por 
primera vez”.

-Pero más allá de la carencia de 
los alumnos, debe haber una ca-
rencia profesional de los docentes. 
¿O no es así?

“Yo creo que hay que renovar el 
sistema de libros, de lo que se en-
señan y el cómo. Estamos hablando 
de cómo se puede hacer eso muy 
fácilmente, pero con un proceso muy 
sistematizado que se va a acumular 
con el tiempo, así como también, en-
señarle a los profesores cómo pueden 

enseñar de una forma multisensorial 
y aprovechar todo lo que se puede 
tocar, escuchar, visualizar. Por eso 
llamamos a nuestro programa ‘mul-
tisensorial’. Hay mucha voluntad en 
la comunidad escolar, pero también 
hay una brecha entre lo que llega a 
los estudiantes y lo que saben los 
docentes. Por eso podemos apoyar a 
nuestros docentes y hacer cambios 
en lo que hacen y mucho apoyo. Para 
eso tenemos un programa que se 
llama ‘Súper Profe’, donde enseñamos 
cada semestre cuatro elementos de 
enseñanza. También, durante este 
año, hemos hecho un libro nuevo, 
específicamente, para los estudiantes 
con necesidades educativas, que es 
para profundizar y proporcionar un 
ritmo un poco más lento para los 

estudiantes que necesitan algo más 
profundo e integrarlos”.

-¿Han pensado en extender este 
programa más allá de las fronteras 
iniciales?

“Claro que sí, porque hay mucho 
interés, ya que es una nueva com-
binación. Lo que hemos hecho, más 
que nada, son los ganchos entre la 
letra, su imagen y también tenemos 
un código de colores que es muy útil, 
porque ponemos todas las vocales en 
rojo y las consonantes en azul. Así se 
puede ver fácilmente como crece la 
palabra. De esta forma, enseñamos 
a la vez el banco de palabras de 
alta frecuencia y las habilidades de 
codificación de cualquier palabra. 
Entonces, se enseñan las habilidades 
de lectura con un proceso lúdico. 
Durante la pandemia tuvimos muchos 
problemas para llegar a las casas 
de nuestros estudiantes porque no 
había un computador dentro del 
hogar. Por eso hemos hecho dos 
series de televisión con un estudio 
de grabación ganadores de un Óscar. 
Tenemos hermosos personajes y 
así se hace el aprendizaje de forma 
lúdica, pero también con un sistema 
muy profundo”.

-¿Cómo recepcionan los niños 
ese tipo de enseñanza?

“Les encanta, porque tenemos la 
canción del abecedario. Hemos es-
tado en las escuelas cantando con 
todos los alumnos esa canción, y les 
gusta mucho, porque trabajamos la 
creatividad. No se trata de copiar”.

-Y este programa, ¿está al nivel 
de la enseñanza internacional que 
se está brindando?

“Sí. Yo enseño en Inglaterra y lo 
que he hecho es traer mi experien-
cia de enseñar muchos años en 
Inglaterra y también en España. Con 

mi experiencia también he 
ayudado a muchos niños 
con dislexia que tienen 
problemas para aprender. 
Yo sé que si puedes ofre-
cer algo muy visual, que 
tiene un contenido que  va 
a crecer con el tiempo y 
da mucha confianza a los 
alumnos, pueden apren-

der y les gusta. Hace falta tiempo. 
Podemos proporcionarlo, pero lo que 
hace falta son los ganchos, porque 
nos han dicho en una investigación 
de la Universidad de los Andes, que 
al final de primero básico, más del 
90% de los alumnos no conocen 
las letras y más aún, el promedio de 
letras conocidas eran 13. Entonces, 
con 13 letras aprendidas, ¡cómo 
pueden aprender a leer! Nosotros 
más que nada queremos enseñar un 
código de forma lúdica y después, 
palabras conocidas, palabras de 
alta frecuencia y así el estudiante 
no tiene que pensar lo que dice la 
palabra, lo que dice cada letra. Pero 
puede pensar en lo que significa la 
oración y con eso van a llegar a la 
comprensión”.

Óscar Rosales Cid / La Serena

@eldia_orosales

La experta en el programa de “Lectoescritura Alfadeca” explicó los alcances 
que esta iniciativa logra, y cómo los estudiantes de primero y segundo básico 
terminan leyendo al final de dicho ciclo. Aunque este plan se inició en Cerro 

Navia, la fundación que lo creó lo ha extendido a otras regiones del país, entre 
ellas Coquimbo. 
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Resultados de exámenes 
disponible por internet

EN LA SERENA Y COQUIMBO

Equipo El Día / Coquimbo

@eldia_cl

 Municipio anuncia la parrilla artística 
final para La Pampilla 2023 

CON LOS GÉNEROS MUSICALES MÁS POPULARES DEL MOMENTO

Finalmente, este miércoles se dio a conocer la parrilla artística completa de La Pampilla 
2023. 

CEDIDA

Con la presencia del alcalde y el concejo municipal, se 
dieron a conocer la incorporación de los nuevos artistas 
que pisarán el escenario monumental de la Fiesta más 
grande de Chile, como Pailita, Los Jaivas, Shamanes 
Crew, Amerika’n Sound y Entre Mares, cerrando con 
ello, la programación de los 5 días que durará este 

megaevento.

Ya comenzó la cuenta regresiva para 
el regreso de la tradicional Pampilla 
de Coquimbo, que tras cuatro años de 
receso vuelve en gloria y majestad con 
una nutrida parrilla de artistas,  la que, 
este miércoles, fue dada a conocer 
por el alcalde Ali Manouchehri y el 
concejo municipal.

En la oportunidad, se dieron a conocer 
los nombres de los nuevos artistas 
que se suman a los ya confirmados 
en agosto pasado.

Se trata de los grupos Shamanes 
Crew, Amerika’n Sound, Entre Mares, 
y Los Jaivas, a los que se suma el ar-
tista urbano Pailita, quienes harán sus 
presentaciones en el escenario más 
grande de Chile, sumándose a los ya 
confirmados con anterioridad: Noche 
de Brujas, Ke Personajes, Bombo Fica, 
Miriam Hernández, Illapu, Zúmbale 
Primo y Los Vikings 5.

En la oportunidad, el alcalde 
Manouchehri destacó que cada día 
de presentaciones en La Pampilla 
contará también con artistas locales 
y grupos emergentes, mientras que, 
tres de ellos, serán escogidos en “La 
Voz Coquimbo” que la próxima semana 
tiene su gran final, para dar la oportu-
nidad a representantes de la música 
local para estar sobre el escenario 
monumental de esta gran fiesta. 

“Estoy conforme y contento porque la 
gente está contenta. Nos llenaron de 
felicitaciones por la parrilla de artistas 
y eso la verdad que nos va cimentando 
el camino de que las cosas se están 
haciendo bien. Tener una parrilla donde 
se incluyen diferentes géneros, los 
diferentes segmentos de la población, 
los jóvenes y la gente adulta, van a 
poder disfrutar. Tenemos artistas 
nacionales y un artista internacional 
en crecimiento que lo más probable 
es que repleten La Pampilla, así que 
estamos bien contentos de lo que 

se está haciendo”, indicó el alcalde 
Manouchehri. 

Por su parte el concejal Pablo 
Galleguillos, destacó la planificación 
del evento, resaltando que “el 90% de 
la parrilla de artistas este año incluyan 
a artistas chilenos, (…). Va a ser una 
fiesta total para todas las edades y 
para todos los gustos”.  

El concejal Mario Burlé, valoró por su 
parte, la incorporación del folclore y de 
los artistas locales en los shows, y a 
su vez, destacó el importante trabajo 
que se ha hecho para reforzar la segu-
ridad en el evento. “Hemos trabajado 
mucho en eso, nos hemos reunido 
varias veces con Carabineros, llega 
un contingente importante, así que 

los vecinos, las vecinas y turistas que 
van a llegar pueden ir con seguridad 
a disfrutar de la Fiesta más grande 
de Chile”, indicó Burlé.

Cabe señalar que tanto el alcalde 
como el cuerpo colegiado, informaron 
también que se está trabajando para 
que los shows se inicien con luz de 
día, con el fin de que cada jornada 
artística pueda concluir alrededor de 
las 22:00 horas.

Durante la conferencia de prensa, el 
municipio también dio a conocer la 
página web www.pampilla.munico-
quimbo.cl., plataforma que contará 
con toda la información de interés 

sobre este evento, como programación 
de los shows, valores de las entradas, 
mapa interactivo y una amplia galería 
de fotos de la actividad, entre otras 
secciones. 

Sábado 16 de septiembre
Shamanes Crew
Amerika’n Sound
Noche de Brujas 
Bafochi
Ganador(a) La Voz Coquimbo

Domingo 17 de septiembre
Illapu
Entremares
Caleta E’ Cumbia 
Ganador(a) La Voz Coquimbo

Lunes 18 de septiembre
Myriam Hernández
Onda Kings
Master Kumbia 
Pailita 
Ganador(a) La Voz Coquimbo

Martes 19 de septiembre 
Bombo Fica
Los Pata Negra 
Pachango
Ke Personajes

Miércoles 20 de septiembre
Los Jaivas
La Charanga
Zúmbale Primo
Los Vikings 5

Programa artística 
Pampilla 2023
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 UF 07.09.23: $ 36.162,90 DÓLAR COMPRADOR: $871,70 DÓLAR VENDEDOR: $872,00 IPC JULIO: +0,4% IPSA:-0,37%
Registró la Bolsa de Comercio en su 
índice principal, el IPSA, que cerró el 
miércoles en 5.905,74 puntos.

Por su parte, el Índice General de Precios de Acciones 
(IGPA) presentó una variación de -0,45% y cerró en 
30.097,42 puntos. 

Campesinos temen verse obligados 
a abandonar el campo por la sequía

PROMUEVEN PRIORIZAR EL CUIDADO DEL AGUA  

Las lluvias han sido escasas en la zona, y en ese 
contexto aseguran que pequeños agricultores de 

Monte Patria ya han tenido que cerrar sus campos, lo 
que podría empeorar si las condiciones se mantienen 

desfavorables. De todas formas, desde el Consejo 
Regional Campesino manifestaron su deseo de 

permanecer en la ruralidad, aunque para eso es 
necesario el apoyo de las autoridades. 

Pese a que se pronosticó un año lluvioso, 
las precipitaciones han sido escasas en 
la Región de Coquimbo, lo que genera 
preocupación entre los campesinos.

En ese contexto, el presidente del 
sindicato de Pequeños Agricultores 
del Valle de El Palqui, Fidel Salinas, 
manifestó que existe temor en que las 
desfavorables condiciones obliguen a 
que los campesinos se vean obligados 
a abandonar el campo.

“Hay muchos agricultores que no pue-
den cultivar porque no tienen agua, pero 
el problema es cómo van a enfrentar el 
problema esa gente. Hay muchos que 
ya están cerrando los campos, y no 
hay trabajo, pero los que tienen agua 
también están abandonando, porque 
no hay apoyo para producir”, indicó el 
dirigente palquino. 

De todas formas, desde el Consejo 
Regional Campesino apuntan a que, 
pese a la adversidad, el campesinado se 
resiste a abandonar la ruralidad. “Siempre 
hemos estado con la esperanza por de-
lante, somos bien resilientes. El deseo 
de los campesinos es permanecer en el 
territorio, y luchamos por eso”, indicó la 
dirigenta combarbalina y presidente del 
consejo, Leticia Ramírez. 

PRIORIZACIÓN DEL AGUA 

Para evitar un abandono de la ruralidad, 
los campesinos creen que es necesario 
partir por una priorización del cuidado 
del agua para el consumo humano. 

“El artículo 56 del Código de Aguas 
señala que el consumo humano y el 
uso doméstico tienen prioridad. Si algo 
de agua queda es para la subsistencia 
del ser humano y la biodiversidad. Eso, 
desde mi punto de vista es tremenda 
garantía, pero eso está en el papel no 
más. En la práctica no se hace efectiva”, 
advirtió Leticia Ramírez. 

En la misma línea, Fidel Salinas comenta 
que “se debe respetar el consumo de 
agua humano y también para los ani-
males. Hoy existe un manejo del agua 
que genera daño”. 

MANEJO SUSTENTABLE DE LA TIERRA

Por otro lado, la presidenta del Consejo 
Regional Campesino enfatizó en la ne-
cesidad de seguir aplicando el programa 

de manejo sustentable de la tierra, ini-
ciativa que ya dio buenos resultados en 
Combarbalá y que además de restaurar 
acuíferos y la flora nativa, genera empleo 
en el campesinado.

En efecto, esta es una alternativa 
que promueven los campesinos para 
enfrentar la escasez hídrica, y de paso, 
asegurar la permanencia de la población 
en los campos. 

“Tenemos el programa de manejo 
sustentable de la tierra, en donde se 
restauran acuíferos. Hoy, con platas 
del gobierno regional estamos haciendo 
lo mínimo, que son cuatro comunas, 
Combarbalá, Monte Patria, Paihuano 
y Canela. Estamos con las esperanzas 
puestas en que se puedan incorporar 
las otras comunas que faltan, y lograr 
la restauración hidrológica, lo que ade-
más genera empleo”, indicó la dirigente 
combarbalina. 

“Falta que el gobierno tome la iniciativa 
a  través de uno de los ministerios, que 

puede ser Desarrollo Social o Trabajo. 
Ojalá puedan tomar este programa de 
manejo sustentable de la tierra y generar 
empleo. Hay mucho que restaurar, par-
tiendo por los ríos, porque son el espacio 
más seguro para la flora nativa, para que 
los agricultores puedan subsistir y se 
puedan infiltrar de mejor manera agua 
para los APR”, complementó. 

Ramírez señaló que “esto no es porfiar 
por porfiar, sino que es una necesidad. 
La gente del territorio rural es la que 
produce el alimento. Por eso reiteramos 
el llamado a las autoridades para que 
se articulen los ministerios, para hacer 
restauración hidrológica en los lugares 
necesarios, lo que va generar empleo. 
Los campesinos y las comunidades 
agrícolas ofrecen lo mejor de nuestros 
suelos para hacer esa restauración”.

ZONA DE CATÁSTROFE 

Fidel Salinas por su parte, pidió el 

apoyo de las autoridades en cuanto se 
declare zona de catástrofe la comuna 
de Monte Patria, para, de esa forma,  
gestionar de mejor forma los recursos 
económicos que permitan enfrentar la 
emergencia.  

“Ya estamos en el noveno mes y no 
se ve un plan de acción para la Cuarta 
Región para enfrentar la sequía. No se 
ven autoridades en terreno. Nosotros 
hemos solicitado que se declare zona 
de catástrofe en Monte Patria, para que 
pueda haber más recursos”, apuntó.

Los campesi-
nos viven un 
desfavorable 
escenario, pero 
desean perma-
necer en su te-
rritorio, para lo 
cual, solicitan 
el apoyo de las 
autoridades. 
ARCHIVO REFERENCIAL 

FIDEL SALINAS
PEQUEÑO AGRICULTOR DE EL PALQUI

Hay muchos 
agricultores que no 
pueden cultivar porque 
no tienen agua, pero 
el problema es cómo 
van a enfrentar el 
problema esa gente. 
Hay muchos que ya 
están cerrando los 
campos, y no hay 
trabajo”

Luciano Alday V. / Ovalle

@eldia_cl
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Cumbre Mundial destacará el aporte del 
astroturismo al desarrollo de la región

BUSCA POTENCIAR A VICUÑA COMO LA CAPITAL MUNDIAL DE LA ACTIVIDAD 

●	 Entre	el	miércoles	6	y	el	sábado	9	de	septiembre,	
expertos internacionales y autoridades nacionales y 
regionales	conversarán	sobre	las	potencialidades	del	

turismo astronómico para la reactivación económica y 
las	oportunidades	de	nuestro	territorio	en	este	rubro. 

●	 Dentro	de	las	actividades	de	la	Cumbre	Mundial	de	
Astroturismo, que se realiza en Vicuña, se encuentra una 

Star Party ciudadana en el Parque Los Pimientos, que 
contará	con	observación,	música	y	productos	típicos	del	

Valle	de	Elqui. 

Posicionar al astroturismo y su valor 
como motor de desarrollo sustentable 
de comunidades rurales, acordar una 
hoja de ruta para la industria y atraer 
inversiones y oportunidades de ne-
gocios sostenibles para la Región de 
Coquimbo y el país, son los principales 
objetivos de la Cumbre Mundial de 
Astroturismo (CMAT 2023), que se 
realiza en Vicuña entre este miércoles 
6 y sábado 9 de septiembre.

La Región de Coquimbo posee un 
alto potencial para desarrollar as-
troturismo y la comuna de Vicuña 
se ha consolidado como la “Capital 
Mundial de la Astronomía”. Es por 
ello que el encuentro internacional 
busca estimular la reflexión en tor-
no al futuro de la actividad, con la 
participación de la subsecretaria de 
Turismo, Verónica Pardo, el direc-
tor nacional de Sernatur, Cristóbal 
Benítez, además de autoridades y 
expertos nacionales e internacionales 
en materia astro turística.

Es así como este jueves 7, se 
conversará sobre el futuro inter-
nacional del turismo y el astrotu-
rismo, con una presentación de 
Sandra Carvao (Portugal), jefa del 
Departamento de Tendencias del 
Mercado y Competitividad de la OMT 
(Organización Mundial de Turismo); 
y los últimos descubrimientos astro-
nómicos que aportan al desarrollo 
turístico, con la participación de 
Heidi Hammel (Estados Unidos), 
vicepresidenta de Ciencias de AURA. 

Por su parte, Tom Lee, director y 
fundador del proyecto Curiosity de 
la NASA, Tatiana López, primera 
astrónoma análoga de Chile y María 
Teresa Ruiz, Premio Nacional de 
Ciencias Exactas, expondrán sobre 
la carrera espacial internacional 
y portugueses compartirán expe-
riencias internacionales de turismo 
astronómico.

Uno de los principales desafíos 
para el desarrollo del astroturismo 
es potenciar la divulgación social de 
la disciplina, y es así como el jueves 
7 culminará con un panel en el que 
participarán Timothy Spuck, director 
de Investigación de AUI (Associated 
Universities, Inc., entidad internacio-
nal que colabora en la operación de 
observatorios como AURA) y Andrea 
Obaid, presidenta de la Asociación 
Chilena de Periodistas Científicos 
(AChiPeC). 

La Región de Coquimbo acoge importantes observatorios astronómicos, tanto de investigación como turísticos. LAUTARO CARMONA

El viernes 8, el tema central será 
la protección del patrimonio y la 
certificación de los cielos oscuros 
del destino Región de Coquimbo, el 
astroturismo y su aporte a la sus-
tentabilidad y como motivación de 
viaje y tendencia mundial.

Además, el viernes 8 se realizará una 
Rueda de Negocios en el Microcine 
de la Casa de la Cultura, el Astrofest 
en Observatorio Mamalluca y una 
Star Party Ciudadana en el Parque 
Los Pimientos; mientras que el sá-
bado, a las 10:00, se exhibirá en el 
Teatro Municipal de Vicuña el trabajo 
audiovisual “Hijos de Las Estrellas” 
y en la Plaza Gabriela Mistral, se 

realizará un taller de fabricación 
de cohetes.

Cristóbal Benítez, director nacional 
de Sernatur, destacó que “este es un 
evento que sin duda contribuye a la 
promoción y desarrollo del turismo 
astronómico a nivel nacional y en 
particular en la Región de Coquimbo. 
Queremos que el astroturismo sea 
una de las experiencias turísticas 
emblemáticas de Chile, aportando a 
la diversificación y sofisticación de 
nuestra oferta turística, a dinamizar 
la economía local, demandando 
servicios de alojamiento, gastro-
nomía, transporte y comercio, y 
favoreciendo principalmente a las 

pymes y mipymes que dan vida al 
sector”.

Pía Castillo, seremi de Economía, 
Fomento y Turismo, destacó que 
“la Región de Coquimbo desarrolla 
el astroturismo desde 1998 y en 
la actualidad cuenta con más del 
50% de la oferta nacional. Además, 
en nuestro territorio se encuentran 
algunos de los observatorios cien-
tíficos más importantes, como La 
Silla; Cerro Tololo; Gemini Sur; SOAR 
y Las Campanas, por lo que esta 
cumbre es un paso muy importante 
para el desarrollo estratégico del 
astroturismo regional”.

Por su parte, Angélica Funes, direc-
tora regional de Sernatur, manifestó 
que “estamos muy emocionados por 
esta cumbre, ya que representa una 
oportunidad única para potenciar a 
nuestra región como un destino de 
clase mundial para los amantes de 
las estrellas. Es un paso crucial en 
nuestro camino hacia el desarrollo 
sustentable de comunidades rurales 
y la promoción de oportunidades de 
negocio sostenibles. Estamos com-
prometidos en mostrar al mundo el 
valor de la astronomía como motor de 
crecimiento económico y cultural”.

Para conocer más detalles sobre las 
actividades de la Cumbre Mundial 
de Astroturismo en el sitio https://
www.cumbremundialdeastroturis-
mo.com/.

Equipo El Día / Región de Coquimbo

@eldia_cl
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Fuerte sismo remece a la región
EPICENTRO SE REGISTRÓ A 11 KM AL SUDESTE DE TONGOY 

Un movimiento de magnitud 6,4 se registró a las 20:48 
horas de este miércoles, lo que generó un corte masivo 
de la energía eléctrica en varias localidades del territorio, 
siendo La Serena y Coquimbo, los lugares más afectados. 
El Shoa descartó posibilidad de tsunami. 

Una “movida” tarde noche se re-
gistró este miércoles en la Región 
de Coquimbo.

Y es que a eso de las 20:48 horas 
de ayer, un fuerte sismo de magnitud 
6,4 sacudió a la región, generando 
gran preocupación entre sus habi-
tantes quienes a esa hora regresaban 
a sus hogares tras la jornada laboral 
o bien, ya se encontraban reunidos 
con sus familias en sus casas.

De acuerdo a lo informado por el 
Centro Sismológico de la Universidad 
de Chile el epicentro del temblor tuvo 
lugar a 11 kilómetros al sureste de 
Tongoy, y a una profundidad de 46 
kilómetros. 

Casi inmediatamente, producto del 
movimiento telúrico se registró un 
masivo corte de luz en vastas áreas de 
la conurbación La Serena-Coquimbo, 
aunque también la interrupción del 

suministro eléctrico se registró en 
otras áreas urbanas de la región, 
como Vicuña y Ovalle. 

De hecho, a través de las redes 
sociales, fueron muchos los vídeos e 
imágenes compartidas que mostra-
ban, además del movimiento en sí, 
la explosión de algunos generadores 
y cables eléctricos que dejaron a 
oscuras a numerosos barrios de La 
Serena y Coquimbo.

En efecto, según comunicaron desde 
CGE, cerca de 112 mil clientes se 
vieron afectados por los cortes de 
luz, siendo la comuna de Coquimbo la 
más afectada, con 70.670, seguida 
de La Serena, con 31.641 afectados. 
En tanto, en Vicuña y Ovalle, 1.906 
y 1.878 clientes respectivamente, 
sufrieron interrupción de su sumi-
nistro eléctrico. 

No obstante, desde la misma em-
presa eléctrica aclararon que, hasta 
las 23:45 horas de ayer, aún habían 
43.200 clientes sin servicio eléctrico. 

Carabineros por su parte, se desplegó 
rápidamente, a través de patrullajes 
por tierra y aire, por diversos secto-
res de ambas comunas con el fin 
de brindar seguridad a la vecinos y 

evitar así, eventuales problemas en 
aquellos lugares que se quedaron 
sin luz. 

OTROS EFECTOS DEL TEMBLOR 

Entretanto, apenas ocurrió la 
emergencia, el Sistema Nacional 
de Prevención y Respuesta ante 
Desastres, Senapred, comenzó a re-
copilar información sobre eventuales 
daños a personas, alteración a ser-
vicios básicos o a infraestructura en 
la región, producto del fuerte sismo.

Hasta el cierre de esta edición, el 
director regional de Senapred, Rubén 
Contador, explicó “que gracias a Dios, 
no hemos tenido ninguna desgracia 
que pudiese afectar a las personas 
hasta el momento. Solamente roda-
dos menores, desprendimientos de 
tierra, y fundamentalmente, cortes 
de energía de eléctrica”.

Eso sí, explicó el director de Senapred, 
en el balneario de Tongoy, se registró 
una evacuación espontánea de un 
grupo de familias desde el borde 
costero, ante el eventual riesgo de 
tsunami, posibilidad que sin embar-
go, fue descartada por el Servicio 

LAUTARO CARMONA

Producto del sismo, el inmueble en donde se ubica un local comercial en Coquimbo, presentó importantes daños en su estructura. Ante el 
peligro de derrumbe las autoridades y personal de emergencia cerraron el tránsito peatonal por el lugar. 

Hidrográfico y Oceanográfico de la 
Armada, Shoa. 

De todas maneras, en Coquimbo, 
sí se registraron algunos daños en 
construcciones antiguas, como es 
el caso de un inmueble correspon-
diente a una botillería, ubicado en la 
esquina de las calles Agustín Alcalde 
con Aníbal Pinto, construcción que 
presentaba desprendimientos. 

Debido a esta peligrosa situación, 
Carabineros junto con bomberos y 
personal del municipio porteño, ce-
rraron al tránsito peatonal la vereda 
que rodea al local. 

Asimismo, y producto de la magnitud 
del sismo, en algunos supermerca-
dos de la conurbación, se registra-

ron caídas de productos desde sus 
góndolas, aunque sin generar mayor 
alteración o daño. 

En ese sentido, el director regional 
de Senapred, Rubén Contador, ase-
guró que el monitoreo ante posibles 
eventualidades se mantendría du-
rante toda la noche y madrugada, 
debido a las réplicas generadas tras 
el sismo, las que, hasta el cierre de 
esta edición, ya sumaban tres.

Por su parte, el delegado presi-
dencial, Rubén Quezada, llamó a la 
población “a seguir las indicaciones 
de las distintas autoridades para 
estar preparados ante eventuales 
eventos que puedan darse de aquí 
en adelante”.

El efecto más visible del fuerte temblor que afectó a la región fue el corte masivo de luz que 
se registró en La Serena, Coquimbo, Vicuña y Ovalle, afectando a 112 mil clientes. 

LAUTARO CARMONA

Christian Armaza / Región de Coquimbo

@eldia_cl
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S H O W S  D E S D E  L A S  2 3 : 0 0  H R S

09 SEPT

SONORA
MALECÓN

07 SEPT

HASTA LAS 22:00 HORAS O AGOTAR STOCK

CHEESE
BURGUERENTRADA PARKING TRAGOS

DADDY
YANKEE

TRIBUTO

ESPECIAL
BUFFET
DIECIOCHERO

17 AL 22 DE SEPTIEMBRE

ENJOY CLUB
EXCLUSIVO PARA SOCIOS

ALMUERZO  -  CENA

  25.000c/u
INCLUYE COPA DE VINO O BEBIDA

$

SHOWS GRATIS CON TU ENTRADA AL CASINO

ELIMINATORIAS
MUNDIAL 2026

*Cierre de tómbola al momento de comenzar el partido.

VIERNES 8 SEPT  /  20:00 hrs

URUGUAY CHILE

���

SORTEOSORTEO

ACIERTA EL RESULTADO
DEL PARTIDO

A REPARTIR
500.000$

A REPARTIR
500.000$

CERVEZA GRATIS
desde 19:00 a 21:00 hrs.

CERVEZA GRATIS
desde 19:00 a 21:00 hrs.

08 SEPT

LOS PINCHEIRA
DEL SUR

Hasta el momento, en México, la despenalización del aborto había avanzado sólo estado por 
estado. 

CEDIDA

Se trata de una decisión 
unánime del máximo tribunal 

en ese país, la que obliga a las 
instituciones de salud pública 
a prestar el servicio de aborto 

a todas las pacientes que 
lo requieran e impide que el 
personal médico pueda ser 

criminalizado por practicarlo.

Corte Suprema 
despenaliza el aborto 

en todo México

DECISIÓN HISTÓRICA

La Suprema Corte de Justicia de 
México despenalizó el aborto en 
todo el país este miércoles, dos 
años después de dictaminar que 
el aborto no era un delito en un 
estado del norte.

Ese fallo anterior había desen-
cadenado un proceso agotador de 
despenalización del aborto estado 
por estado. La semana pasada, el 
estado central de Aguascalientes 
se convirtió en el número 12 en 
despenalizar el procedimiento.

El tribunal “resolvió que es in-
constitucional el sistema jurídico 

que penaliza el aborto en el Código 
Penal Federal, ya que viola los de-
rechos humanos de las mujeres y 
personas con capacidad de gestar”, 
indicó en X (antes Twitter).

lizar el aborto hace 15 años.
En septiembre de 2021 la SCJN 

declaró inconstitucional la pena-
lización del aborto. Se trató de un 
precedente histórico que impediría 
encarcelar a las mujeres y al per-
sonal médico que les ayudase con 
consentimiento.

Pese a esto, el importante avance 
se vio frenado en su momento por 
la necesidad de que los estados 
legislasen en ese sentido.

Los jueces de los estados que 
todavía penalizan el aborto tendrán 
que tener en cuenta el fallo del 
tribunal superior.

La decisión se produce en medio 
de una tendencia en América Latina 
de flexibilizar las restricciones al 
aborto, incluso cuando el acceso 
ha sido limitado en algunas partes 
de Estados Unidos.

Ciudad de México fue la primera 
jurisdicción mexicana en despena-

BioBio / Internacional

@eldia_cl
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PROPIEDADES
ARRIENDO - CASA

Se arrienda casa en sector 4 
Esquinas, Lomas del Milagro, 
muy bien ubicada. Valor men-
sual de arriendo $600.000. 
Interesados llamar al celular  
F: 995330934

ARRIENDO - DEPARTAMENTO

Depto. interior, amoblado, 1 
ambiente, baño y cocina priva-
da, matrimonio solo, $180.000 + 
$30.000 garantía.  F: 939671313

Se arrienda Depto. N° 104, 2d, 
1b, semi amoblado, Est. Cond. 
Altos del Sendero V, Calle Juan 
Godoy Rivera N° 1327. Sector El 
Milagro II, La Serena. Especial 
para una persona con discapa-
cidad. Cel  F: 999170007

$350.000, Coquimbo, Bosque 
S. Carlos, bonito Depto., 3d, 
1b, incluye gastos comunes.  
F: 993839155

Arriendo departamento La 
Serena, $450.000, gastos 
comunes incluido. 2d/1b, 
estacionamiento y bodega. 
Condominio Nova Pacífico, 
Avda. Pacífico/Las Higueras, 
año corrido.  F: +56 9 96696259

ARRIENDO - LOCAL

Arriendo local comercial, 
24mt2 sector centro, $650.000 
más gastos comunes,  F: 
+56938680862

ARRIENDO - PIEZA

Piezas individuales central, 
La Serena, gastos comunes 
incluidos, wiffe, cable.  F: 
+56991828501

Piezas amobladas, baño pri-
vado, Serena centro, gastos 
incluidos, cocina equipada y 
lavandería.  F: +56930021010

Pieza amoblada, TV cable, wifi, 
trabajadores, pensionados.  F: 
989371815-512523655

VENDO - CASA

Se venda casa 2d, 1b, La Sere-
na Oriente Pje. Mario Vásquez 
Andueza, La Serena. Cel  F: 
999170007

Casa 1 piso, 2d, 1b, sector Barrio 
Universitario, $110.000.000.  F: 
939645601

Casa sector Balmaceda entre 
4 Esquinas Los Perales, para 
local comercial, $170.000.000.  
F: 939645601

VENDO - DEPARTAMENTO

Sector La Herradura, Coqbo., 
amoblada, 2° línea playa, 3 
dormitorios, 1 baño, 1 esta-
cionamiento, $85.000.000.  F: 
997004483

Arriendo Deptos. amoblados y 
año corrido en Puertas del Mar. 
Interesados comunicarse al  F: 
934105384

VENDO - BODEGA

Gran liquidación venta de 
bodega y arriendo, desde 
4mt2 aproximado, valor des-
de $5.000.000, sector centro 
La Serena, Los Carreras 657,  
F: +56938680862

VEHÍCULOS
VENDO - AUTOMÓVIL

Samsung SM3 2013 Taxi básico, 
papeles al día.  F: 998162078

Taxi básico, Citroen Elysee, 
2014, diesel, excelente estado, 
con paradero, derechos y cupo, 
$16.800.000.  F: 997004483

Tiggo 3, año 2021, único dueño, 
7.000 Km, al día, contado, valor 
conversable.  F: 988890266

VENDO - CAMIONETA

Nissan Terrano 2011 Doble cabi-
na, bencinera, única dueña, 
$5.100.000, precio conversable.  
F: 961619930 - 967295046

Se vende camioneta Ford Ran-
ger 3.2, 4x4, Diesel, D.C, 2013, 
valor: $10.500.000, conversable. 
Fono:  F: +56968432848

VENDO - FURGÓN

$10.000.000 + IVA, se vende fur-
gón cerrado, blanco, Volkswa-
gen Transporter, carga 2.0, 
año 2018, full equipo, diesel, 

carga 1.000 Kg., largo 5.30, 
ancho 1.90, alto 1.90, excelente 
estado. Interesados llamar  F: 
992244676

OCUPACIONES
REQUIERO CONTRATAR

Se necesita asesora del hogar 
que sepa cocinar y labores 
de casa en general, chilena, 
entre 40 y 60 años, trabajo 
compartido, puertas afuera, 
C.V. y papel de antecedentes 
al día y comprobables. Con-
tacto: empleovpr1@gmail.
com,  F: 939301146 

Se requiere Profesor de Edu-
cación General Básica para 
reemplazo, presentarse en Las 
Casas 986 - La Serena, e-mail:  
F: colegio@colegiogrendic.cl 

GENERALES
VENDO

Vendo zapatos como nuevos, 
marca Gacel, tall 37, 100% 
cuero, con goma antidesli-
zante alemana, comunicarse 
al número  F: 990225959

Leña de eucaliptus y espinos a 
domicilio. Por sacos o camio-
nadas.  F: 997748499

SERVICIOS

Retiro escombros,  basu-
ra, cachureos y ramas.  F: 
950066742

SÓLO MAYORES

Boliviana independiente para 
hombres exigentes, Carolina.  
F: 935835268

Mónica chilena, exquisita 
masajista erótica y escort.  F: 
926475512

Luz, simpática, independiente, 
súper promo.  F: +56948760750

$10.000, lolita, Yisel, bolivia-
na, amorosa, besos reales, 
lindo cuerpo, sin apuro, cen-
tro.  F: 962885047

Monserrath bonita figura, 
cariñosa, excelente trato, 
lugar propio y domicilios, tra-
to pololo, servicio completo.  F: 
+56959947077

2 amigas recién llegadas, 21 
años, lugar céntrico, servicio 
completo.  F: +56973478214

Rica culona, ninfomana.  F: 
+5693114712

plus

AVISOS ECONÓMICOS EL DÍA

www.diarioeldia.cl    Brasil 431, La Serena
PUBLICA TUS AVISOS
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Programación Fecha 26°

Viernes 08/09
12:30 Recoleta  Vs.  Cobreloa
15:00 Stgo. Morning  Vs.  Puerto Montt
Sábado 09/09
17:30 San Luis  Vs.  Rangers
20:00 Iquique  Vs.  Temuco
Domingo 10/09
12:30 Antofagasta  Vs.  U. de Concepción
15:00 U. San Felipe  Vs.  Santa Cruz
17:30 Barnechea  Vs.  La Serena
20:00 San Marcos  Vs.  Wanderers

Lugar /Equipo Pts.  Pj PG Dif

1 Antofagasta 42 24 13 16

2 Iquique 42 25 11 11

3 Temuco 42 25 12 2

4 La Serena 41 25 12 8

5 U. San Felipe 39 24 11 11

6 San Luis  39 25 11 9

7 Stgo. Wanderers 38 24 10 4

8 Cobreloa 36 23 10 5

9 San Marcos 32 25 9 -2

10 Barnechea 31 25 8 -5

11 U. de Concepción 29 25 8 -10

12 Santa Cruz 28 23 7 -5

13 Rangers 28 24 8 -11

14 Recoleta 24 25 5 -8

15 Stgo. Morning 24 24 6 -9

16 Puerto Montt 24 25 6 -14

FÚTBOL  PRIMERA B

Programación Fecha  24°

Viernes 22/09
20:30 Coquimbo  Vs.  O’Higgins
Sábado 23/09
12:30 Palestino  Vs.  U. Española
15:00 Curicó  Vs.  Ñublense
17:30 Colo Colo  Vs.  Cobresal
20:00 Everton  Vs.  Huachipato
Domingo 24/09
15:00 Copiapó  Vs.  U de Chile
17:30 U. Católica  Vs.  Magallanes
20:00 A. Italiano  Vs.  U. La Calera

Lugar/Equipo Pts.  PJ PG Dif.

1 Cobresal 46 23 13 22

2 Huachipato 39 22 12 11

3 Colo Colo 35 21 9 7

4 Palestino 35 22 10 2

5 Everton  35 23 10 2

6 U. La Calera 32 23 7 3

7 Coquimbo U. 32 23 9 -2

8 U. Española 31 23 8 8

9 U. Católica 31 23 8 1

10 U de Chile 31 23 8 -3

11 O’ Higgins 27 22 7 0

12 Ñublense 27 23 7 -7

13 A. Italiano  26 23 7 -3

14 Magallanes 22 22 6 -9

15 Copiapó 22 22 5 -16

16 Curicó 21 22 6 -16

FÚTBOL  PRIMERA A

CARTELERA DEPORTIVA
> BÁSQUETBOL
FIBA - Mundial Masculino (4° de final) DSports2/612
08:00 Italia Vs. Letonia
10:00 Lituania Vs. Eslovenia
> CICLISMO
España - La Vuelta Star+/ESPNExtra
10:30  Etapa #12
> FÚTBOL
Eliminatorias Eurocopa  
10:50  Kazajistán Vs. Finlandia Star+ESPN2
12:55  Lituania Vs. Montenegro Star+ESPN
15:30  Francia Vs. Irlanda Star+ESPN
15:45  República Checa Vs. Albania Star+

15:45  Dinamarca Vs. San Marino Star+
15:45   Países Bajos Vs. Grecia Star+
15:45  Polonia Vs. Islas Feroe Star+
15:45  Serbia Vs. Hungría Star+
15:45 Eslovenia Vs. Irlanda del Norte Star+
Eliminatorias Sudamericanas 
19:30 Paraguay Vs. Perú Paramount+
20:00 Colombia Vs. Venezuela Paramount+
21:00 Argentina Vs. Ecuador Chilevisión
> BÉISBOL
MLS - Temporada regular 
11:30 Detroit Vs. Kansas Star+/ESPNExtra
19:30 Dodgers Vs. Miami SFoxSports2

> NATACIÓN
Mundial Junior DSports2/612 
12:00 Netanya
> MOTOR
World Rally Grecia DSportsMotor/614
13:00 Día #1
> TENIS
US Open Star+/ESPN2
20:00  Semifinales Femeninas 
> FÚTBOL AMERICANO
NFL - Temporada regular  Star+/ESPN3
21:00  Chief Vs. Lions

Los Amigos de Lore se lanzan a una 
aventura por la geografía cordillerana

ESTE SÁBADO

Diversas rutas de la conurbación y de la Región de Coquimbo se encuentran recorriendo los 
integrantes del grupo pedalero Amigos de Lore.

EL DÍA

La idea, si el clima lo 
permite, es llegar hasta 

las termas Las Hediondas, 
ubicadas a unos 20 

kilómetros de la aduana 
de Juntas del Toro y que 
cuenta con pozones de 

agua caliente.

Un entretenido panorama lleva a cabo 
el grupo de ciclistas Amigos de Lore, con 
salidas que se extenderán hasta este 
sábado, incluyendo una novedosa ruta 
hacia el sector del paso Agua Negra. 

De hecho, en la última semana, prác-
ticamente no han parado, recorriendo 
diversos lugares turísticos de la provincia 
de Elqui y de la conurbación. Anoche, 
se trasladaron en una ruta nocturna 
hacia el sector de Punta de Teatinos 
y para este jueves, planificaron otro 
traslado nocturno hasta Altovalsol, con 
salida a las 20:00 horas desde Plaza 
de Abastos.

Hugo Baeza, miembro de la agrupación, 
comentó que diseñaron diversos reco-
rridos entre este lunes 4 de septiembre 
hasta este sábado. “Partimos con la 
ruta de iniciación por la Avenida del Mar 
y el Faro, para seguir el martes con el 
trazado nocturno por Huachalalume”, 
explicó. 

Sin embargo, el gran reto del grupo de 
ciclistas, integrado por diversos grupos 
etarios, tanto damas como varones, 
será llegar en un recorrido diurno hasta 
las termas Las Hediondas, en la alta 
cordillera. 

“Ese es nuestro gran reto para este 
sábado, pues el lugar ofrece un paisaje 
maravilloso. Nos juntaremos en el paso 
Agua Negra a las 9:00 horas”, detalló 
Baeza. 

En ese sentido, extendió la invitación a 
quienes deseen sumarse a la actividad, 
“que requiere de una buena bicicleta 
y que se respeten las medidas de se-
guridad”, subrayó.

MÁS CALIDAD DE VIDA

Sobre su participación en la agrupa-

ción Amigos de Lore, Baeza destaca 
el fuerte incentivo a la práctica del 
ciclismo que se hace al interior del 
grupo como una manera recreativa de 
mejorar la calidad de vida y sacarse 
el estrés del trabajo. 

“Estamos motivados. Lo cierto es 
que la gente que se quedó en Amigos 
de Lore lo ha hecho para mantener el 
espíritu que nos mueve de aprove-
char la bicicleta como un medio de 

promoción”, indicó el pedalero.
Desde los primeros momentos, afirma 

Baeza, Amigos de Lore fue creciendo 
gracias al numeroso público y grupos 
que practican del ciclismo en la zona.

“El problema es que creció dema-
siado y se crearon más exigencias e 
intereses, ya que un grupo espera-
ba algo más competitivo, de mayor 
exigencia, viajar y realizar travesías 
y rutas por otros rincones del país. 
Y en este grupo  se mantiene la idea 
original, con el mismo sentido de 
hacer turismo a través del pedaleo 
por nuestra Región de Coquimbo”, 
precisó.

Cabe señalar que esa actividad, 
liderada por Lorena Carvajal, busca 
fortalecer la estructura de la agrupa-
ción aprovechando que ya se viene 
la primavera y la temporada estival. 

Lorena, junto a su equipo de ciclistas, 
reiteró la invitación a los pedaleros 
de la región para que se sumen a 
estas actividades que tienen un perfil 
exclusivamente recreativo.

Carlos Rivera  / La Serena

@eldia_cl
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APERTURA BOLETERÍAS:

Mallplaza La Serena, Alberto Solari 1400

Lunes a Domingo: 09.45 hrs., incluyendo los festivos.
Cierre después de la última función.

 (Horarios de trasnoches e refiere a todas las
películas que comiencen después de las 23.00 hrs.)

*Los horarios esta sujetos a modificación.

CARTELERA

Escanea el código para
revisar la cartelera

Estamos atendiendo desde 
las 12:00 hasta las 

20:30 horas. 

PARRILLADAS

También puedes solicitar en 
Pedidos Ya y en nuestro 

restaurante para público con 
todas las medidas sanitarias

RESERVAS: 512 211519

Fecha 1   TV
Hoy 
19:30 Paraguay Vs. Péru (Paramount)
20:00 Colombia Vs. Venezuela (Paramount)
21:00 Argentina  Vs. Ecuador (ChileVision)
Viernes 08/09
20:00 Uruguay Vs.  Chile (ChileVision)
21:45 Brasil Vs. Bolivia (Mega)
Fecha 2
Martes 12/09
17:00 Bolivia Vs. Argentina
18:00 Ecuador  Vs. Uruguay
19:00 Venezuela Vs. Paraguay
21:30 Chile Vs. Colombia
23:00 Perú Vs. Brasil

RUMBO AL MUNDIAL 
2026

Carlos Rivera V. / La Serena

@eldia_cl

Aunque Berizzo se muestra cauto, 
incluye a Alexis Sánchez como titular

CHILE VIAJA A MONTEVIDEO ESTA TARDE

Todo indica que Sánchez comandará el ataque en el duelo de mañana ante Uruguay. EFE

Las clasificatorias 
sudamericanas rumbo al 

Mundial de Estados Unidos, 
México y Canadá 2026, 
se inician esta jueves. 
Chile tendrá su primer 

apretón contra el Uruguay 
de Marcelo Bielsa este 

viernes.

El seleccionador de Chile, Eduardo 
Berizzo, anunció que está pendiente de 
la evolución física del delantero Alexis 
Sánchez frente al partido de mañana 
con Uruguay, y aunque lo probó en un 
posible once titular, esperará hasta el 
mismo día del encuentro para decidir 
si va desde el primer minuto.

El deté de la Roja, habló con los pe-
riodistas en conferencia de prensa, 
donde también dio sus razones de la 
ausencia del capitán Claudio Bravo, lo 

que se debe a su negativa de acudir a 
los amistosos de la pasada fecha FIFA.

 “Sobre Alexis, estamos evaluando 
clínicamente su estado. Ha sido so-
metido a procedimientos, exámenes 
médicos con motivo de su fichaje y 
queremos ser cautos con relación a 
su condición física”, dijo.

La titularidad del delantero, sin em-
bargo, no está descartada. “Si está 

aquí es porque está disponible para 
comenzar los partidos. Su integración 
al partido del viernes o la esperanza 
de tenerlo el martes la resolveremos 
en relación al cuidado que tenemos 
sobre él y su salud”, agregó.

Sánchez llega al inicio de la eliminatoria 
sin ritmo de juego. El último partido 
disputado fue con la selección chilena 
ante Bolivia por la fecha FIFA de junio, 
mes en que finalizó su vínculo con el 
Marsella de la liga francesa.

En la práctica sostenida bajo la llu-
via en la tarde de ayer en Juan Pinto 
Durán, Sánchez encabezó la línea de 
ataque, en una fórmula con cuatro 
defensores, dos volantes mixtos, y tres 
de salida para acompañar al ariete que 
ha retornado al Inter.

El probable equipo de la Roja sería 
con Brayan Cortés; Matías Catalán, 
Gary Medel, Guillerno Maripán; Gabriel 
Suazo; Erick Pulgar, Charles Aránguiz; 
Marcelino Núñez, Arturo Vidal, Ben 
Brereton, y Alexis Sánchez.

En cuanto al planteamiento que tendrá 
para enfrentar a Uruguay y lo que espera 

del rival, el técnico argentino consideró 
que será un duelo de mucha intensidad 
por parte de ambas selecciones y evitó 
opinar sobre si la ausencia del máximo 
referente en ataque de la Celeste, Luis 
Suárez, sea una ventaja.

“Tenemos que ser muy precisos, cri-
teriosos con la pelota, sin pérdidas de 
balón innecesarias. Presionar, usar el 
balón con criterio y saber sujetar esos 
duelos uno contra uno en las bandas, 
ante un equipo que nos va a presionar, 
que marca el ritmo del partido y que 
juega con intensidad”, dijo.

Respecto de la no citación del portero 
Bravo, indicó que, “la no convocatoria 
de Claudio Bravo se debe a su negativa 
de venir en la fecha FIFA pasada”.

De esta forma descartó que la in-
actividad del guardameta en el Betis 
español, debido a una lesión en el sóleo, 
tenga relación con su decisión.

Cabe recordar que el portero no asistió 
a los encuentros que Chile disputó ante 
Cuba, República Dominicana y Bolivia 
hace tres meses.
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EL CAMINO QUE VIENE

Antofagasta (42 +16)
Fecha 26: U de Concepción (L)
Fecha 27: Wanderers (V)
Fecha 28: Puerto Montt (L)
Fecha 29: San Marcos (V)
Fecha 30: La Serena (L)
Pendiente
Santa Cruz (V)

Iquique (42 +11)
Fecha 26: Temuco (L)
Fecha 27: La Serena (V)
Fecha 28: Rangers (L)
Fecha 29: Santa Cruz (V)
Fecha 30: Wanderers (L)

Temuco (42 +2)
Fecha 26: Iquique (V)
Fecha 27: U de Concepción (V)
Fecha 28: Cobreloa (L)
Fecha 29: Wanderers (V)
Fecha 30: Santa Cruz (L)

La Serena (41 +8)
Fecha 26: Barnechea (V)
Fecha 27: Iquique (L)
Fecha 28: San Luis (V)
Fecha 29: Stgo. Morning (L)
Fecha 30: Antofagasta (V)

U San Felipe (39 +9)
Fecha 26: Santa Cruz (L)
Fecha 27: Cobreloa (V)
Fecha 28: Recoleta (L)
Fecha 29: U de Concepción (V)
Fecha 30: Puerto Montt (L)

San Luis (39 +9)
Fecha 26: Rangers (L)
Fecha 27: Santa Cruz (V)
Fecha 28: La Serena (L)
Fecha 29: Cobreloa (V)
Fecha 30: U de Concepción (L)

Stgo. Wanderers (38 +4)
Fecha 26: San Marcos (V)
Fecha 27: Antofagasta (L)
Fecha 28: Barnechea (V)
Fecha 29: Temuco (L)
Fecha 30: Iquique (V)
Pendiente Rangers (V)

Cobreloa (36 +5)
Fecha 26: Recoleta (V)
Fecha 27: U. San Felipe (L)
Fecha 28: Temuco (V)
Fecha 29: San Luis (L)
Fecha 30: Rangers (V)
Reprogramados
Stgo. Morning (L) 
Santa Cruz (L) 

El Ascenso chileno tendrá una 
definición apasionante

A CINCO FECHAS DEL FINAL DE LA TEMPORADA

Ocho equipos – apenas 
separados por 6 unidades- 
buscan el título y la vuelta 

a la Primera División. 
Los otros siete elencos, 

jugarán en una liguilla que 
tendrá otra historia, única 

y de ensueño.

Atrapante. Simplemente de película 
será el final de la temporada 2023 
del Torneo del Ascenso que tiene 
como uno de los principales prota-
gonistas al cuadro de CD La Serena. 
El campeón subirá directamente a 
la categoría de Honor, mientras que 
los restantes siete equipos que irán 
a la liguilla disputarán una postem-
porada por un segundo cupo que 
tendrá un desenlace tan cautivante 
como el torneo que ofrecen a cinco 
fechas del final.

Los ocho equipos están separa-
dos por 6 unidades y el último que 
estaría entrando en este momento 
a esa definición, Cobreloa con 36 
positivos, tiene dos encuentros 
pendientes de local, por lo que bien 
podría entreverarse en la avanza-
da, mientras que uno de los tres 
punteros, Antofagasta, pretende 
descolgarse de ese grupo cuando 
enfrente un duelo que aún no tiene 
reprogramación.

En efecto, los Pumas antofagas-
tinos, Iquique y “el pije”, Temuco, 
suman 42 unidades, mientras que 
los papayeros se instalaron con su 
triunfo sobre Unión San Felipe en 
la cuarta plaza con 41 puntos. Los 
aconcagüinos se quedaron con 39 
al igual que San Luis, mientras que 
Wanderers acumula 38 y el elenco 
loíno los 36 ya señalados.

A cinco fechas para el término 
regular de la fase de clasificación 
de 30 jornadas el desenlace no 
ofrece un protagonista único, pues 
ninguno de ellos ha logrado escapar 
y todo indica que el camino que 
viene será aún de mayor tensión, 
entendiendo que hay varios duelos 
que se darán entre los involucrados 
en esta carrera.

La Serena y 
Antofagasta, 
son dos de los 
equipos com-
prometidos en 
la lucha por 
el título, y se 
enfrentarán 
en la última 
fecha en el 
estadio Calvo 
y Bascuñán.
LAUTARO CARMONA

El cuadro de Temuco ha presentado 
en las últimas fechas una arremetida 
con cuatro victorias consecutivas, 
mientras que el elenco rojo de La 
Portada, con su victoria sobre San 

Felipe, envió una señal a sus rivales 
directos de que sigue en la pelea 
y no se bajará de la lucha pese al 
bajón de cuatro fechas que no les 
permitió avanzar.

“Nosotros esperamos llegar a ese 
partido con Antofagasta con claras 
opciones de ascender”, anunció el 
entrenador Juan José Luvera, quien 
tiene claro que el grupo no sólo se 
ha fortalecido con el éxito, sino que 
dio claras muestras de madurez 
en su triunfo, y más, teniendo en 
cuenta que presentaron más de 
seis bajas.

El defensor Henry Sanhueza, 
determinante en el duelo con los 
aconcagüinos, explicó que el grupo 
ha estado comprometido. “Reina la 
unión de grupo y vamos a seguir”, 
afirmó.

Por su parte, el canterano Fabián 
Cortés, quien anotó su primer tanto 
en el profesionalismo el martes, 
mostró su alegría por este momento 
que, para él, resultó inolvidable.  
“Es importante, nos ayudó ese gol 
para comenzar a manejar el partido 
y nos da un empuje para el tramo 
final del torneo”, resumió.

Finalmente el volante trasandino, 
Fernando Miranda, uno de los pilares 
de la campaña serenense, apeló 
al espíritu combativo del grupo 
para seguir en carrera. “Veníamos 
buscando ganar de local que nos 
había costado, queríamos sumar 
que es lo que necesitábamos para 
seguir allá arriba”, admitió.

Carlos Rivera V. / La Serena

@eldia_cl
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AVISOs DE DEFUNCIÓN, 
agradecimientos
y condolencias

PUBLIQUE SUS

CONTACTO: PEDRO JAIME DÍAZ

E-mail: pjaime@eldia.la
Teléfono/WhatsApp: +569 84186590

El Tiempo

ELQUI LIMARÍ CHOAPA

TEMPERATURAS MÍNIMA Y MÁXIMA

Illapel

HOY MARTES       MIÉRCOLES

4 /20  4 /19  14 /20 
Radiación 3

Los Vilos

HOY MARTES       MIÉRCOLES

12 /18  11 /17  14 /20 
Radiación 3

HOY MARTES       MIÉRCOLES

6 /18  7 /17  14 /19 
Radiación 3

CanelaRío Hurtado

HOY MARTES       MIÉRCOLES

7 /15  7 /15  14 /22 
Radiación 3

Monte Patria

HOY MARTES       MIÉRCOLES

7 /21  9 /21  19 /26  
Radiación 3

Ovalle

HOY MARTES       MIÉRCOLES

5 /23 5 /22  14 /26 
Radiación 3

Vicuña

HOY MARTES       MIÉRCOLES

5 /22  8 /21  18 /27 
Radiación 3

Coquimbo

HOY MARTES       MIÉRCOLES

11 /19  11 /17  15 /23 
Radiación 3 

La Serena

HOY MARTES       MIÉRCOLES

10 /21  11 /19  13 /22 
Radiación3 

02 Chilevisión 04 TVN 05 UCV TV 07 La Red 11 Mega 13 Canal 13

TV Abierta

05:45 Primera página 06:30CHV Noti-
cias AM 13:00 CHV Noticias tarde 15:30
Contigo en directo 17:30 Todo por mi 
hija 18:30 Argentina vs. Ecuador 19:45
CHV Noticias central 

20:30 Argentina vs. Ecuador
23:00 Gran hermano
02.15 Programación de 
 trasnoche
05:45 Primera página

06:00La previa 06:30 24 AM 08:00Bue-
nos días a todos 13:00 24 Tarde 14:30 
¿Quién se robó mi vida? 15:50 Hoy se 
habla 17:20 Terra nostra 18:30 Carmen 
Gloria a tu servicio

20:30 24 horas central
22:30 TV Tiempo
22:35 Todo por mi familia
23:40 Buenas noches a todos
01:00 Medianoche
02:00 Mea Culpa
02:45 Informe final TV Tiempo
03:00 El cuento del tío
04:00 La vida es una lotería
05:00 Chile conectado

06:00 Circulo central 07:30 El bus-
cador Kitsch 08:00Antena 3D 12:00 
Retro y más Los Venegas y más Ja-
ppening con Ja 12:30 Somos un plato 
13:30 Somos un plato 14:30 Retro y 
más Los Venegas y más Jappening 
con Ja 15:30 Lo mejor - Tal cual 16:30
Los secretos de... 17:00 Sigueme... y te 
sigo 19:00 MILF

20:30 Toc Show
22:00 Tal cual
00:00 Toc Show
01:15 Retro y más Los Venegas 
 y más Jappening con Ja
02:15 Tal cual

05:00 Swiss Nature Labs 10:00Ante-
na 3D 15:00 Swiss Nature Labs 19:30 
Antena 3D 

21:00 La rosa de Guadalupe
21:45 La rosa de Guadalupe
23:30 A confirmar
02:00 Fin de transmisión

05:45 Meganoticias Amanece 06:30 
Meganoticias conecta 08:00 Mucho 
Gusto 12:00 Meganoticias Actualiza 
15.00 juego se ilusiones La Hora De 
Jugar 18.00 Ada Masali - El cuento 
de la isla 19:40 Como La Vida Misma

21.12 Meganoticias Prime
22:40 El tiempo
22:45 Generación 98
23:20 Elegidos
00:25 Como la vida misma
01:15 Corazón de madre
02:15 Éramos seis
03.15 Sol Nascente
05:00 Oye

05:45 Mesa central 07:00 Teletrece 
AM 08:00 Tu día 13:00 Teletrece tarde 
14:30 El tiempo 14:35 Pasión de gavi-
lanes 16:00Doña Bárbara 18.00 Caso 
cerrado 18:40 ¡Qué dice Chile!

20:30  Teletrece
21:00 Teletrece
22:28 El tiempo
22:30  Los 80
00:30 Betty, la fea
01:30 Teletrece noche
02:15 Criminal Minds

Oración
Milagrosa
Confío en Dios con toda la fuerza 
de mi alma, por eso le pido a Dios 
ilumine mi ca mino y me otorgue 
la gracia que tanto deseo. Rezar 
3 días y publicar al 4º. Recibi rás 
tu pedido por más que parezca 
impo sible.

Pide a los 
tres 

Ángeles
Encienda tres velas blancas en un plato 
con agua y azúcar por tus tres Ángeles 
protectores (Ga briel, Ra fael, Miguel) 
y haga un pedido. En tres días usted 
alcanzará la gracia. Mande a publicar 
al tercer día y observe lo que pasará al 
cuarto día.

Devoción 
a Jesús

Confío en ti Jesús, con toda 
mi alma, me otorgue la gra
cia que tanto deseo: Rezar 
7 Padre Nuestros. 7 Ave 
Marías. 7 Credos. Publicar 
al octavo día.

Reza
9 Avemarías durante 9 días 
seguidos, pide 3 de seos, uno 
de ne gocio y 2 im po sibles. 
Al noveno día, pu bli ca este 
aviso y  tus de seos se cum 
plirán.

Infórmate con un medio comprometido y confiable.

Diario El Día
5 h 

      Más de 200 competidores de canotaje polinésico en la costanera
buscan cupo en Panamericano.

294 302 comentarios

Comentar CompartirMe gusta

Diario El Día
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PuzzleSudoku
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Hay que emplear el razonamiento lógico y la observación, sin 
recurrir a complicados cálculos aritméticos. Se debe rellenar 
cada una de las 9 cajas con series de 1 al 9, sin repetir números 
dentro de ellas. Tampoco pueden repetirse estos números en las 
filas y las columnas.

HOSPITAL  SAN JUAN DE DIOS, LA SERENA

HOSPITAL  SAN PABLO, COQUIMBO

Fono regional COVID -19

UTILIDAD PÚBLICA 
Teléfonos de consulta

+569 66522944

+569 89203167

800 12 3960

Sólo mensajes, no llamadas
Recetas médicas y consultas de horas

512-336281   -    512-336702

FARMACIAS

LA SERENA
Farmacia San Juan  Balma
ceda 438
COQUIMBO
Cruz Verde Alduante 1499 
y 1491
OVALLE
Farmacia San Juan. Vicuña 
Mackenna 223 

SANTORAL

Regina

URGENCIAS
Ambulancia 131
Bomberos 132
Carabineros 133
Conaf 130
Fonodrogas 135
Investigaciones 134
Rescate Marítimo 137
Serv. Aéreo Rescate 138
Violencia intrafam. 149

Vida Social

* Espacio Expo Crea La Serena invita a la Feria 
de Emprendedores que está presentando, de 
10:00 a 20:00 horas, en Mall Vivo Coquimbo.

* Espacio Expo Crea La Serena invita a la Feria 
de Emprendedores que está presentando, de 
10:00 a 20:00 horas, en Patio Outlet Peñuelas.

FERIAS DE EMPRENDEDORES HOY 
03:35 1.33 P 
10:41 0.59 B 
16:12 0.90 P 
21:38 0.62 B

MAÑANA
04:54 1.31 P 
12:29 0.56 B 
18:08 0.88 P 
23:12 0.66 B

Mareas

AMOR: Si usted se dedica a jugar difí-
cilmente le tomarán en serio. Esto es 
como el cuento de Juanito y el lobo. 
SALUD: Controle su peso, que este 
no se le escape de las manos. DINE-
RO: La mejor inversión para su futuro 
es capacitarse. Lo necesita si quiere 
surgir. COLOR: Violeta. NÚMERO: 17.

AMOR: A veces se debe ser más 
decidido/a cuando se trata de 
buscar la felicidad para su cora-
zón. SALUD: Descansar es muy 
importante cuando el ritmo ha si-
do tan intenso en el último tiempo. 
DINERO: Desbalancear el presu-
puesto puede traer consecuen-
cias. COLOR: Café. NÚMERO: 8.

21 de abril al 20 de mayo.
Tauro

21 de mayo al 21 de junio.
Géminis

AMOR: Evitar los malos entendidos 
es una tarea compleja pero no 
imposible si es que quiere afian-
zar los vínculos afectivos. SALUD: 
Procure desconectarse un poco. 
DINERO: En la vida el esfuerzo 
termina siendo premiado. COLOR: 
Amarillo. NÚMERO: 29.

22 de junio al 22 de julio.
Cáncer

AMOR: No se quede marcando el 
paso con las historias del pasado, 
ya es momento de evolucionar. 
SALUD: Trate de no exagerar sus 
emociones para evitar que éstas 
se transformen en enfermeda-
des. DINERO: Grandes posibili-
dades de cambio. COLOR: Negro. 
NÚMERO: 16.

AMOR: Si usted busca consuelo en 
los suyos siempre lo encontrará. 
Solo es necesario que pida ese 
apoyo. SALUD: Tome distancia de 
cualquier problema en su trabajo 
ya que está afectando su condición 
de salud. DINERO: No espere que 
todo le llegue a sus manos. COLOR: 
Blanco. NÚMERO: 10.

AMOR: Si se deja llevar solo por el 
orgullo más adelante puede ter-
minar recibiendo las consecuen-
cias de eso.  SALUD: No pierda la 
constancia sobre sus tratamien-
tos médicos. DINERO: Haga frente 
a cualquier gasto con los recur-
sos que haya podido ahorrar. 
COLOR: Verde. NÚMERO: 3.  

AMOR: Hace poco que inició el 
mes de octubre como para que se 
complique tanto si es que lo hizo 
en soledad. SALUD: La hidratación 
es importante en especial para 
evitar cálculos renales. DINERO: El 
endeudamiento siempre debe ser 
de forma responsable. COLOR: Gris. 
NÚMERO: 2.

AMOR: De vuelta la página para 
que puedas continuar su vida con 
normalidad. Lo que ocurrió debe 
quedar en el baúl de los recuerdos. 
SALUD: Deje por favor el cigarrillo. 
Con esto está firmando una sen-
tencia de muerte. DINERO: Si lo de-
sea puede llegar muy lejos. COLOR: 
Magenta. NÚMERO: 14.

AMOR: No se deje llevar por el calor 
de una discusión o puede terminar 
arruinando las cosas en forma 
definitiva. SALUD: No abuse de la 
cafeína, que dañará su estómago. 
DINERO: Sus talentos debes ser 
aprovechados de mejor manera. 
COLOR: Lila. NÚMERO: 13.

AMOR: Dejarse guiar por el orgullo 
solo acarreará más problemas a la 
relación con las personas. SALUD: 
Esos dolores de cabeza no deben 
ser tomados tan a la ligera. DINERO: 
Puede que las cosas se den muy 
lentamente, pero si es paciente 
saldrá adelante. COLOR: Plomo. 
NÚMERO: 26.

Horóscopo

Libra
23 de sep. al 22 de octubre.

Escorpión
23 de oct. al 22 de noviembre.

Sagitario
23 de nov. al 20 de diciembre.

Capricornio
21 de dic. al 20 de enero.

Acuario
21 de enero al 20 de febrero.

Piscis
20 de febrero al 20 de marzo.

21 de marzo al 20 de abril.
Aries

AMOR: Deje que sea la otra per-
sona quién le dé explicaciones 
por sus actos, luego usted vera 
sí las acepta o no. SALUD: Mucho 
cuidado con las alergias en la piel. 
DINERO: Si le están ofreciendo 
un negocio, tenga cautela evite 
poner dinero así cómo así. COLOR: 
Rojo. NÚMERO: 12.

23 de julio al 22 de agosto.
Leo

AMOR: No está bien que se pase 
películas ya que al hacer un 
berrinche termina cansando a 
los demás. SALUD: Reduzca el 
consumo de alcohol. DINERO: El 
futuro puede ser más prometedor 
si dentro de sus objetivos futuros 
está el capacitarse más. COLOR: 
Lila. NÚMERO: 19.

23 de agosto al 22 de sept
Virgo
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Redes Sociales: casi el 60% de la 
población mundial ya las usa

HOMBRES SUPERAN EN SU USO A LAS MUJERES 

De los más de 5.000 millones de personas del mundo 
que usan internet, casi el 95% utiliza las redes sociales, 
justo ahora que varias plataformas pugnan por su sitio 

en el tablero, con el auge de TikTok, el poder de Meta y el 
cambio de Twitter a X.

4.760 millones. Esta es la cifra de 
personas que usan redes sociales 
en todo el mundo. Suponen casi 
la totalidad (94,9%) de los 5.160 
millones de internautas que exis-
ten y casi el 60% (59,4%) de la 
población mundial.

Son datos del informe “Redes 
Sociales: estado actual y tendencias 
2023”, publicado por OBS Business 
School. Y, con ellos en la mano, no 
es de extrañar que las plataformas 
innoven continuamente para llevarse 
más porciones de esta tarta digital, 
dejando un panorama cambiante, 
pero con una constante muy clara: 
la del crecimiento.

CADA AÑO, MÁS 

Porque cada año, esos números van 
en aumento. En concreto, la cifra 
de personas que hacen uso de las 
redes sociales tiene un crecimiento 
anual del 3%. De igual forma, tam-
bién crece el tiempo medio durante 
el cual las utilizan, que ahora está 
en 2 horas y 31 minutos.

De estos 4.760 millones de usua-
rios, el 53,7% son hombres y el 
46,3% mujeres. Es decir, ellos las 
utilizan más, aunque ellas, curio-
samente, tienen un mayor tiempo 
medio de uso y, en la franja de 16 
a 24 años, las chicas se llevan la 
media diaria de uso más elevada 
del estudio (3 horas y 11 minutos).

Porque la edad también es algo a 
destacar: la edad con más personas 
que usan las redes sociales está en 
la franja de entre 20 y 39 años. Y 
también importa la geografía: Asia 
y Occidente son las zonas con más 
uso.

Además, las redes sociales, al 
mover tantos usuarios, mueven algo 
más: dinero. Atraen al 42% de su 
tráfico al comercio electrónico y un 
17% de las compras se realizan a 
través de ellas. De hecho, se estima 
que la inversión publicitaria en las 
mismas será de 300.000 millones 
de dólares en 2024.

En cuanto a la red más utilizada, de 
momento, y a pesar de que muchos 
la consideran obsoleta o dirigida a 
un público de mayor edad, Facebook 
sigue liderando el ranking con casi 
3.000 millones de usuarios (2.958) 
según el estudio “Digital 2023” de 
We Are Social.

Una persona maneja un teléfono móvil que muestra la página de inicio de sesión de la aplicación de redes sociales ‘Threads’, en Los Ángeles, 
California (EE.UU.). ‘Threads’ nació a finales de junio de 2023 y ya tiene más de cien millones de usuarios y se ha convertido en la plataforma 
de más rápido crecimiento en la historia.

EFE

El segundo y tercer puesto del podio 
los ostentan Youtube y Whatsapp, 
aunque muchos no las consideran 
redes sociales sino una plataforma 
de vídeo y un servicio de mensa-
jería respectivamente. Instagram, 
Wechat, Tiktok y FB Messenger 
ocupan los siguientes lugares. 
Twitter, sorprendentemente, está 
en el puesto 14 de 15.

REDES DEL CAMBIO 

Pero Twitter, ahora mismo, está en 
el foco mediático por los constantes 
cambios que ha estado introdu-
ciendo su actual propietario, Elon 
Musk, desde que la adquiriese por 
44.000 millones de dólares.

Y es que, a decir verdad, Twitter 
ya no existe. A finales del mes de 
julio, se dio a conocer que el famoso 
pajarito azul abandonaba el nado 
por fin para ser sustituido por el 
logo de una X, pues este es el nuevo 

nombre de la red social que hizo 
famoso el microcontenido textual.

Ahora, al añadido de opciones 
como poder pagar por la verificación 
o por escribir textos que superen 
los 280 caracteres (140 en sus 
orígenes), se suma la pérdida de 

otras funciones, puesto que ahora 
nunca más volveremos a “tuitear” 
ni enviar “tuits”: a partir de ahora, 
solo “publicaremos”.

La red de Musk no es la única 
que está introduciendo cambios 
para buscar ganar terreno. Meta, 
grupo al que pertenecen Facebook 
e Instagram, está intentando susti-
tuir Twitter con su nueva apuesta, 
Threads.

Sin embargo, tras un explosivo 
comienzo con 100 millones de 
usuarios en todo el mundo, han 
perdido a la mitad de ellos, algo 
que habría admitido el propio Mark 
Zuckerberg, CEO de Meta, de acuer-
do con información publicada por 
Korea Herald.

En cuanto a BeReal, la red social 
que apostaba por la autenticidad 
de contenido natural, libre de fil-
tros y preparación previa, a pesar 
de que inicialmente creció hasta 
los 73,5 millones de usuarios, en 
menos de un año este número se 
ha reducido a 33,3. Incluso su imi-
tador más directo, “TikTok Now”, 
ha sido cerrada.

En definitiva, en la era digital, 
pareciera que para existir haya que 
tener redes sociales. Aunque cuáles 
elegir es una cuestión todavía por 
decidir: el juego del tablero inter-
nauta continúa.

Efe / Internacional

@eldia_cl

• Más de la mitad de la población 
mundial utiliza las redes sociales.
• La inversión publicitaria en redes 
sociales será de 300.000 millones de 
dólares en 2024.
• Twitter abandona su nombre y pasa 
a llamarse X en una nueva jugada 
de Elon Musk por cambiar el tablero 
de juego de las redes sociales más 
usadas.

Datos
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